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Ocho columnas 
 

 
 

 

Amas de casa y empleados, con más muertes por Covid en CDMX 
La capital del país registra más de 7 mil decesos 

 

 
Poco que ganar, mucho que perder 
Sostiene encuentro con Trump en medio de pandemia y campaña 

 

 

Busca Pemex retrasar pagos a contratistas 
NAFIN. Negocia con el banco para que pague facturas pendientes 
 

 

Producción y exportación de autos, en ruta de recuperación 
Mejoran en julio respecto al mes previo 
 

 
Identifican por el ADN a alumno de los 43 de Ayotzinapa 
Fragmento óseo fue hallado a 800 metros del basurero de Cocula 
 

 
Sin huella de fuego, restos de otro normalista identificado 
Ayotzinapa. El laboratorio de Innsbruck determinó que se trata de Christian 
Rodríguez, uno de los 43 muchachos desaparecidos en 2014; el material fue hallado 
a 800 metros del basurero de Cocula: FGR 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Identifican a otro normalista 
Christian fue desaparecido en Iguala 
 

 
83% de muertos COVID no llegó al ventilador 
Aproximadamente 22 mil de los fallecidos en México por coronavirus murieron antes 
de llegar a esas herramientas hospitalarias, de acuerdo con datos oficiales 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
Hallan a normalista a 800 m del basurero de Cocula 
Innsbruck identifica resto óseo de Christian Rodríguez 
 

 
Difícil triplicar salarios en armadoras de autos 
Crece presión por cumplir el T-MEC 
 

 
Jueces deben actuar con criterios de justicia, no con criterios legales 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Crisis por COVID 
Durante encierro seis de cada 10 familias pierden ingresos; un 7% experimento 
violencia 
 

 

Con fantasma del muero hoy Trump-AMLO 
Expectativas e incógnitas en el encuentro de hoy 
 

   
OCDE ve para México futuro “optimista” 
Si no hay rebrote este año, ocupación caerá 0.7% en 2020 y 1.6% en 2021; si hay 
nueva ola de contagios, habrá 1% menos empleados 
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Panorama Nacional 
 
 

Economía y migración, temas delicados entre México y EU (El Sol de México, 

Roxana González, p. web). 
Si bien los presidentes Donald Trump y Andrés Manuel López Obrador, quienes se 
reunirán este miércoles por primera vez desde que ambos llegaron al poder, han 
mantenido relaciones relativamente positivas hasta el momento, siempre existe la 
posibilidad de que surjan conflictos bilaterales que tensen esa relación, especialmente 
por cuestiones de economía e inmigración, advierte el Congreso estadounidense. 
De acuerdo con un estudio elaborado por el Centro de Investigaciones del Capitolio, a 
pesar de algunas predicciones en sentido contrario, las relaciones entre Estados Unidos 
y México bajo la administración de López Obrador, se han mantenido hasta el momento 
con un tono cordial, aunque han surgido tensiones sobre varios asuntos, incluyendo 
disputas comerciales y arancelarias; así como por asuntos de inmigración y seguridad 
fronteriza, ciudadanos estadounidenses asesinado en México, y la neutralidad del 
gobierno mexicano con respecto a la crisis en Venezuela. 
“Es probable que las relaciones entre Estados Unidos y México se pongan a prueba este 
año por los continuos desafíos de seguridad, así como por los graves retos económicos 
y de salud provocados por la pandemia por Covid-19”, advierte. 
Señala, además, que a pesar de que la cooperación estadounidense en el tema de la 
seguridad bajo la Iniciativa Mérida continúa, la Administración Trump ha empujado a 
México a mejorar sus esfuerzos antidrogas, ante el aumento de la violencia y la 
inseguridad, incluso contra ciudadanos estadounidenses 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/reunion-amlo-trump-t-mec-
economia-y-migracion-temas-delicados-entre-mexico-y-eu-5464417.html) 
 

Conviene al país afianzar la relación comercial con EU, sostiene AMLO (La 

Jornada, Alonso Urrutia, Alma Muños y Enrique Méndez, p. web). 
Horas antes de viajar a Washing-ton con el fin de reunirse con el mandatario 
estadunidense, Donald Trump –quien el lunes difundió fotos de su reciente visita al muro 
fronterizo en Arizona–, el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que no 
acudía en plan de confrontación, sino por la relevancia del tratado comercial en la 
reactivación económica. Pese a la insistencia de la prensa, fue evasivo en abordar el 
tema del muro. Soy dueño de mi silencio, afirmó. 
Hacia el mediodía, portando por primera vez cubrebocas desde que comenzó la 
pandemia de Covid-19, el jefe del Ejecutivo federal abordó el vuelo 0366 de Delta Air 
Lines con destino a Atlanta, donde hizo escala, en su viaje de trabajo a Washington, 
adonde arribó a las 22 horas locales. 
López Obrador abordó su primer vuelo al extranjero, en lo que va de su gestión, por la 
pista de aterrizaje, entrando por la terminal 1, con lo cual evitó filtros los de seguridad. 
Medios de comunicación esperaron sin éxito que partiera por la terminal 2, donde desde 
las 10 horas se colocaron vallas metálicas. 
Durante la conferencia de prensa matutina, anunció que salió negativo en la prueba de 
Covid-19 y que ya tenía el certificado que lo acredita. Reiteró que no se la había 
realizado por falta de síntomas e insistió en que si por protocolo debe repetir la prueba 
en Estados Unidos, lo hará. Hay que actuar con responsabilidad. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/08/politica/005n1pol) 
 

Entre Tim Cook, Slim y sin preguntas de la prensa: así será la primera 
reunión de AMLO con Trump (El Financiero, Amílcar Salazar, p. web). 
Vallas metálicas fueron colocadas en la Terminal 2 del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México, pero por ahí no llegó. Andrés Manuel López Obrador esquivó los 
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filtros sanitarios, la seguridad y evitó ser visto antes de partir a Washington para su 
primer viaje fuera del país como Jefe de Estado. 
De manera oficial, el viaje del mandatario tiene como objetivo celebrar la entrada en 
vigor del Acuerdo entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), la candidatura de 
Jesús Seade a la Organización Mundial del Comercio (OMC), la cooperación para 
atender la pandemia del COVID-19, “entre otros asuntos”, según refiere la solicitud 
entregada al Senado de la República. 
La embajada estadounidense en México confirmó que la reunión de las 14:00 entre 
ambos mandatarios se centrará en “comercio, salud y otros temas centrales de la 
prosperidad y seguridad de la región”. 
Tras el encuentro habrá una conferencia con ambos mandatarios, en la que la prensa 
no podrá hacer preguntas. 
La gira se convirtió en tendencia en ambos lados de la frontera, no sólo por ser el primer 
encuentro entre los mandatarios, sino también por la cena programada a las 18:30, a la 
que además de los principales dueños de las televisoras mexicanas, se le sumaron 
empresarios como: Patricia Armendáriz, Carlos Bremer, Miguel Rincón Arredondo, 
Marcos Shabot y Carlos Slim Helú. 
Según versiones periodísticas, del lado de Trump, habrían sido invitados los 
empresarios Jim Hacket (Ford), Mary Barra (General Motors), Tim Cook (Apple), Brad 
Smith (Microsoft), Bob Swan (Intel), Larry Fink (de BlackRock), entre otros. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-solo-vera-a-trump-en-su-visita-de-36-hrs-la-
prensa-no-podra-preguntar) 
 

Con la entrada en vigor del T-MEC, el trabajo apenas comienza: CCE (El Sol 

de México, Galo Ramírez, p. web). 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) señaló que con la entrada en vigor del T-
MEC se tiene que trabajar en diversas áreas, para que el acuerdo comercial contribuya 
al desarrollo social, por lo que el trabajo apenas comienza. 
En un comunicado, los empresarios respaldaron el encuentro del presidente Andrés 
Manuel López Obrador con Donald Trump, presidente de los Estados Unidos, quienes 
realizaron en Washington un acto conmemorativo del Tratado comercial. 
“En el sector privado mexicano sabemos que con el T-MEC podemos abrir 
oportunidades de inversión para nuestro país, siempre y cuando generemos confianza 
y garantía de la garantía jurídica a través de reglas claras y el respeto a la legalidad y al 
Estado de Derecho”. 
La cúpula empresarial subrayó los rubros en los que tienen que evitar las empresas 
mexicanas, “estaremos bajo mayor escrutinio en el ámbito laboral y ambiental; ya 
exigencias más estrictas en materia de reglas de origen y valor de contenido regional 
para una de nuestras principales industrias, que es la automotriz ". 
En materia agrícola se arriesga en el área de exportaciones agrícolas mexicanas, como 
la estacionalidad. Tendremos que combatir las medidas en contra del libre comercio que 
se invocan con el pretexto de seguridad nacional, declararon los empresarios 
encabezados por Carlos Salazar Lomelín. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/con-la-entrada-en-vigor-del-t-mec-el-
trabajo-apenas-empieza-cce-5464174.html) 
 

Elección de consejeros de INE sin cuotas, insisten (El Economista, Marisol 

Velásquez, p. web). 
De frente a la designación de los cuatro integrantes faltantes del Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral (INE), a los cuales les tocará organizar los comicios del 2021, 
en el cual las 32 entidades renovarán cargos, especialistas coincidieron en que los 
nombramientos a realizarse en la Cámara de Diputados deben de ser por consenso y 
no por cuotas. Desde el pasado 3 de abril se debieron integrar al organismo autónomo 
cuatro nuevas consejeras y consejeros. Sin embargo, debido a la pandemia por Covid-
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19, la Cámara Baja suspendió el proceso de designación, el cual fue reanudado hasta 
el pasado lunes. 
Entrevistado por El Economista, el analista político Fernando Dworak, resaltó que si bien 
la integración del académico John Ackerman como parte del Comité Técnico de 
Evaluación causó controversia, lo preocupante del proceso de designación es que gran 
parte ha sido a puerta cerrada. 
“No hay difusión de los perfiles a la ciudadanía, ni una capacidad del ciudadano para 
saber con qué criterios son designados o no. El tema importante son las condiciones de 
transparencia”, dijo. 
El especialista calificó como grave que Morena tenga una mayoría calificada en la 
Cámara Baja, ya que puede nombrar a las y los cuatro consejeros, y advirtió que si bien 
en todas las elecciones de consejeros se ha establecido que haya una participación 
igual de los partidos, Morena no tiene incentivos para hacerlo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Eleccion-de-consejeros-de-INE-sin-cuotas-
insisten-20200707-0140.html) 
 

México atraería inversiones en farma con T-MEC (El Financiero, Héctor Usla, p. web). 
El Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) trae la oportunidad de 
atraer una mayor inversión en investigación clínica con la nueva Ley de Propiedad 
Industrial, aseguró Cristóbal Thompson, director de la Asociación Mexicana de 
Industrias de Investigación Farmacéutica (AMIIF). 
“Actualmente, el sector de innovación en México recibe unos 300 millones de dólares 
anuales, todavía es una cifra pequeña, hay oportunidad para mejorar procesos y 
posicionarse mejor, la inversión de la industria a nivel global es de 170 mil millones de 
dólares, de los que 80 por ciento se destinan a investigación clínica, claro que hay una 
gran oportunidad con el T-MEC”, dijo en entrevista. 
El directivo detalló que la función de la propiedad intelectual es fomentar, proteger y 
reconocer el esfuerzo creativo, por lo que su blindaje beneficia a todos los sectores y 
todas las empresas establecidas en México. 
“En el caso del sector farmacéutico, incentiva la investigación y desarrollo de nuevas 
terapias y tecnologías para atender los padecimientos que aquejan a los mexicanos, 
asimismo, atrae inversiones en investigación y genera empleos”, dijo. 
Hay tres puntos clave que se esperan con esta nueva ley, en primer lugar, que refuerce 
la certidumbre jurídica para empresas, investigadores e inversionistas que participan en 
el desarrollo de medicamentos innovadores y genéricos. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/mexico-atraeria-inversiones-en-farma-con-t-
mec) 
 

Descartan alza salarial en el sector automotriz (El Sol de México, Karla Aguilera, p. 

web). 
La idea de aumentar tres veces los sueldos pagados en el sector automotriz mexicano 
no es realista, advierte la industria y los líderes sindicales. 
Alejandro Rangel Segovia, secretario general del Sindicato de Trabajadores de la 
Industria Metal Mecánica (Sitimm), mencionó que aumentar el sueldo de cinco a 16 
dólares por hora “no se ve ni viable, ni factible, aunque estalláramos todas las huelgas”, 
pues las realidades económicas distintas entre México y Estados Unidos son muy 
diferentes. 
Si las armadoras llegaron a México fue "porque ensamblar aquí los coches y luego 
venderlos en Estados Unidos o Canadá o en otros lugares del mundo, todavía les resulta 
negocio a las empresas, 16 dólares la hora son alrededor de 70 mil pesos mensuales. 
Eso difícilmente lo ganan los gerentes de área”, dijo el secretario general del Sitimm. 
Rangel señaló que eso no significa que los sindicatos no vayan a pedir mejores 
condiciones salariales para los próximos contratos colectivos. 
Por separado Alberto Bustamante, “No tenemos el conocimiento de que los salarios se 
vayan a incrementar. Si se llega a dar será propio de las empresas, pero esto no significa 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Eleccion-de-consejeros-de-INE-sin-cuotas-insisten-20200707-0140.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Eleccion-de-consejeros-de-INE-sin-cuotas-insisten-20200707-0140.html
https://elfinanciero.com.mx/economia/mexico-atraeria-inversiones-en-farma-con-t-mec
https://elfinanciero.com.mx/economia/mexico-atraeria-inversiones-en-farma-con-t-mec


que se venga un aumento salarial en todo México”, comentó Alberto Bustamante, 
director adjunto de la Industria Nacional de Autopartes (INA). 
El directivo negó tener conocimiento sobre los hechos que dio a conocer un medio 
japonés respecto a que empresas como Honda y Toyota elevarán el sueldo de sus 
trabajadores incluso al triple para cumplir con las reglas del T-MEC. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/descartan-alza-salarial-en-el-sector-
automotriz-sindicatos-t-mec-armadoras-estados-unidos-canada-pagos-dolares-
5465012.html) 
 

Identifican restos del normalista Christian Alfonso Rodríguez; el caso 
Iguala, abierto (La Jornada, Gustavo Castillo García, p. web). 
Hemos roto el pacto de impunidad y de silencio que rodeaba el caso Ayotzinapa y una 
nueva identificación rompe con la narrativa de una mentira que cerró más posibilidades 
de buscar y dar con el paradero de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos 
desde 2014, afirmó el fiscal especial Omar Gómez Trejo, al anunciar que el análisis de 
ADN de uno de seis fragmentos óseos encontrados en la Barranca de la Carnicería, a 
800 metros del basurero de Cocula, que fueron enviados a la Universidad de Innsbruck, 
pertenecen a Christian Alfonso Rodríguez Telumbre. 
Este es el tercer caso en que los estudios realizados a restos óseos relacionados con 
los normalistas de Ayotzinapa son identificados por la Universidad de Innsbruck. El 
primero se dio a conocer el l6 de diciembre de 2014 y correspondió a Alexander Mora 
Venancio; el 17 de septiembre de 2015 se informó del análisis correspondiente a 
Jhosivani Guerrero de la Cruz, de 19 años, y ayer al de Christian Alfonso Rodríguez 
Telumbre. 
Durante un mensaje a los medios, el fiscal especial para el caso Ayotzinapa destacó: A 
más de cinco años de los hechos, ha sido identificado un resto humano perteneciente a 
una de las víctimas. Éste, además, no fue tirado ni encontrado en el basurero de Cocula 
ni en el río San Juan, conforme a la versión que, pública y judicialmente, sostuvo la 
anterior administración. Con este nuevo hallazgo, como señaló el fiscal general de la 
República, Alejandro Gertz Manero, la verdad histórica se acabó. El caso sigue abierto. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/08/politica/003n1pol) 
 

Va iniciativa contra desalojos en la CDMX (El Sol de México, Israel Zamarrón, p. web). 
Javier es inquilino de un departamento en la colonia Presidentes de México, alcaldía 
Iztapalapa. La pandemia no fue motivo suficiente para que su casera le aplazara o 
redujera la renta de tres mil 500 pesos mensuales. Encima de eso la empresa para la 
que trabaja no le ha pagado su sueldo desde hace dos meses, por lo que ha tenido que 
recurrir a préstamos con familiares y amigos para cubrir sus gastos, pero la situación se 
vuelve insostenible. 
Como éste, hay decenas de casos más. La oficina para América Latina de la Coalición 
Internacional para el Hábitat (HIC-AL, por sus siglas en inglés) identificó a través de una 
encuesta que realizó en mayo pasado, con motivo de la emergencia sanitaria, que 256 
personas tuvieron que dejar los departamentos que habitaban porque se vieron 
imposibilitados para sostener el pago de la renta durante y muchos otros manifestaron 
que no podrían pagar más allá de tres meses de alquiler. 
Ante esta situación, organizaciones sociales y vecinales presentaron una iniciativa para 
reformar los artículos 2398 y 2406 y adicionar los artículos 2406 Bis, 2425 Bis y 2431 
Bis, todos del Código Civil de la Ciudad de México, con el objetivo de dar mayor 
protección legal a los arrendatarios de viviendas. El documento fue respaldado por el 
grupo parlamentario de Morena en el Congreso, que se comprometió a darle el trámite 
legislativo para su concreción. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/va-iniciativa-contra-desalojos-en-
la-cdmx-viviendas-arrendamiento-coronavirus-covid-19-crisis-5465179.html) 
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Hong Kong, epicentro de una guerra de apps (El Sol de México, Agencias, p. web). 
Hong Kong. - Los crecientes poderes para censurar internet en Hong Kong, en virtud de 
la nueva ley del gobierno chino, generan rechazo entre los gigantes de EU de redes 
sociales, y provocaron la suspensión de la plataforma china Tiktok en la excolonia 
británica. 
“A la luz de los recientes acontecimientos, hemos decidido parar la aplicación Tiktok en 
Hong Kong”, declaró un portavoz del grupo chino ByteDance. 
Este grupo siempre negó que compartiera datos de sus usuarios con las autoridades 
chinas, y dijo que no tenía la intención de hacerlo. 
Por su parte, el jefe de la diplomacia de Estados Unidos, Mike Pompeo, aseguró que su 
gobierno “considera” prohibir aplicaciones de redes sociales chinas, incluida TikTok, por 
las sospechas de que Pekín las usa para espiar a los usuarios. 
Previamente, Facebook, Google y Twitter anunciaron que dejaban de responder a los 
pedidos del gobierno y las autoridades de Hong Kong sobre información de sus 
usuarios, que emanaran del gobierno y autoridades de Hong Kong. 
A esta medida se unieron las compañías Microsoft y Zoom, quines anunciaron su 
suspensión el procesamiento de solicitudes de datos de usuarios. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/hong-kong-epicentro-de-una-guerra-de-
apps-china-estados-unidos-censura-tik-tok-mike-pompeo-5465183.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría agraria y Procurador agrario (Al Calor Político, Salvador Martínez, p. 

web). 
Martes 07 julio 2020 
En el presente escrito hablamos de la Procuraduría agraria y de su titular Luis 
Hernández Palacios Mirón, quien es veracruzano, xalapeño, y un distinguido egresado 
de la Facultad de Derecho de la Universidad Veracruzana. En esta Casa de Estudios el 
hoy Procurador Agrario obtuvo el título de Licenciado en Derecho, con Mención 
honorífica. El domingo 12 de julio de 2020, a las 12 horas y con motivo del día del 
abogado, Luis Hernández-Palacios dictará una web conferencia sobre la Política agraria 
del Gobierno Federal, auspiciada por la Asociación Civil de Coatepec “Reconstruyendo 
Juntos Acciones por México” que preside Rigoberto J. Amezcua Mora, y organizada por 
la Universidad de Xalapa, cuyo Rector es Carlos García Méndez. 
La política agraria del Gobierno Federal merece ser valorada. ¿Disertará el Procurador 
agrario sobre el nivel de la realidad (algo que hay)? O, ¿Abordará la política agraria 
como actividad humana (algo que las mujeres y los hombres del gobierno están 
haciendo)? O, ¿Expondrá sobre la política agraria como ciencia o disciplina (Algo sobre 
lo que el ser humano piensa)? 
Las palabras de la ley suscitan la curiosidad, pues la Procuraduría Agraria es un 
organismo descentralizado de la Administración Pública Federal, con personalidad 
jurídica y patrimonio propios, sectorizado en la Secretaría de la Reforma Agraria (Ley 
agraria, artículo 134). Y, sobre todo, porque este organismo descentralizado es una 
institución defensora de los derechos fundamentales de las personas que trabajan el 
campo; por tanto, el Procurador, por definición, es un auténtico defensor de los pobres: 
“La Procuraduría tiene funciones de servicio social y está encargada de la defensa de 
los derechos de los ejidatarios, comuneros, sucesores de ejidatarios o comuneros, 
ejidos, comunidades, pequeños propietarios, avecindados y jornaleros agrícolas, 
mediante la aplicación de las atribuciones que le confiere la presente ley y su reglamento 
correspondiente, cuando así se lo soliciten, o de oficio en los términos de esta ley.” (Ley 
agraria, artículo 135). 
(https://www.alcalorpolitico.com/informacion/procuraduria-agraria-y-procurador-agrario-
320486.html#.XwXMNihKjIU) 
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Habitantes del Núcleo Rural Reforma denuncian irregularidades de la edil 
de Dinicuiti; exigen intervención del gobierno de Oaxaca (El Piñero, Redacción, 

p. web). 
Martes 07 julio 2020 
Habitantes del Núcleo Rural Reforma, perteneciente al municipio de San Andrés 
Dinicuiti, tomaron la caseta de cobro de San Pablo Huitzo para exigir que su presidenta 
municipal, Remedios del Pilar Pérez Cruz, concluya las obras del 2019 ejecutadas con 
los ramos 33 y 28. 
La protesta se dio durante la mañana de este martes, en citada caseta ubicada sobre la 
autopista 135D, tramo Oaxaca-Cuacnopalan, fue hasta pasado el mediodía cuando los 
manifestantes se retiraron. 
Los quejosos demandan atención del gobierno Estatal para que la edil cumpla con los 
acuerdos en cuanto a la ejecución de obras pendientes desde el 2019. 
También demandan a la Procuraduría Agraria, Junta de Conciliación Agraria, Registro 
Agrario Nacional y la Secretaría General de Gobierno de Oaxaca, una mesa de diálogo 
con el Comisariado de Bienes Comunales de Santa María Tutla. 
Cabe señalar que durante la toma de la caseta de Huitzo los manifestantes exigieron a 
los automovilistas cooperación voluntaria para dejarlos transitar. 
(https://www.elpinero.mx/habitantes-del-nucleo-rural-reforma-denuncian-
irregularidades-de-la-edil-de-dinicuiti-exigen-intervencion-del-gobierno-de-oaxaca/ 
Información también disponible en: 
 

- En el olvido habitantes de Reforma (Rosy Ramales, Redacción, p. web). 
Martes 07 julio 2020 
Pobladores del Núcleo Rural de Reforma perteneciente a San Andrés Dinicuiti, llevaron 
a cabo una movilización en la caseta de Huitzo en demanda de atención, al argumentar 
que las autoridades de dicho municipio han incumplido con los acuerdos en relación a 
obras pendientes, por lo que de no tener atención, no descartaron realizar bloqueos 
carreteros. 
El tesorero de esta comunidad, Ciro Gómez Cortés, aseguró que, además, no se les ha 
sido entregado el recurso correspondiente al ramo 28 y 33 por lo que exigieron sostener 
una mesa de dialogo con la Procuraduría Agraria, para darle una solución inmediata a 
todos aquellos asuntos que se han quedado pendientes desde el mes de abril y que a 
la fecha las autoridades municipales no han atendido. 
“Lo que no queremos son más problemas, lo que queremos es que nos den soluciones 
ya porque es injusto, siempre hemos sido ignorados y ya estamos cansados de que 
siempre nos ignoren ya que solo nos mandan a citar y luego nos ignoran, y eso no es 
justo porque nosotros pedimos únicamente lo que nos corresponde como Núcleo Rural”, 
dijo. 
https://rosyramales.com/en-el-olvido-habitantes-de-reforma/) 
 

Frente Popular en Defensa y la organización que ha detenido la minería en 
el Soconusco (Espoir Chiapas, Redacción, p. web). 
Martes 07 julio 2020 
Chiapas. - El Frente Popular en Defensa del Soconusco “20 de junio” desde el 2015 
defienden de manera colectiva y organizada los municipios de Acacoyagua y Escuintla, 
amenazadas por 21 concesiones mineras. 
Su nombre se debe al día en que formalizaron esta lucha, por lo que hoy a 5 años, 
forman parte de la Red Mexicana de Afectadas y Afectados por la Minería (REMA) y 
han hecho que los municipios Acacoyagua y Escuintla se declararán libres de minería; 
lo que de forma legal significa que el Ayuntamiento no puede otorgar ningún permiso de 
actividad. 
A lo largo de su lucha han denunciado varias veces el daño a la salud y ambientan 
ocasionado por la explotación de la ilmenita y titanio en la región, además, lograron que 
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se suspendiera la explotación de la mina Cristina en el 2015 y frenaron la actividad de 
la mina Casas Viejas de la empresa El Puntal S.A. de C.V. con dos campamentos 
pacíficos. 
Sin embargo, El Frente Popular en Defensa del Soconusco “20 de Junio” acompañado 
del Centro de Derechos Humanos Digna Ochoa A.C. y Otros Mundos Chiapas A.C., 
alertaron a la población de que el Gobierno de Chiapas, a través de la Delegación de 
Mapastepec, representada por Concepción Zavala López, convocó a una reunión para 
advertirles que el gobierno aplicará el “estado de derecho” para que la empresa de 
extracción de titanio El Puntal S.A. de C.V reinicie sus obras. 
En este año, el Frente Popular y las organizaciones comentaron que esta reunión estuvo 
Víctor Espinoza, representantes de la empresa minera, quien enfrente de autoridades 
de la Fiscalía de Chiapas y la Procuraduría Agraria, el empresario señaló a 12 
integrantes del FPDS como los “líderes” de la organización y advirtió aplicar denuncias 
penales en su contra. 
(https://espoirchiapas.blogspot.com/2020/07/frente-popular-detiene-mineria-en-la.html) 
 

Señalan a trabajador de la Procuraduría Agraria por presuntos actos de 
corrupción (AM Noticias, Juan Manuel Lagunes, p. web). 
Martes 07 julio 2020 
Un ingeniero de la Procuraduría Agraria fue denunciado por fomentar presuntos actos 
de corrupción, toda vez que habría incitado a un ejidatario para sobornar al grupo de 
comuneros que intentan despojarlo de cinco hectáreas de terreno. 
Los hechos ocurrieron en Huautla, donde el funcionario público de iniciales G.H.C. fue 
señalado de intervenir en un conflicto territorial en la comunidad Tohuaco Amatzintla. 
Sin embargo, su intención no prosperó y en cambio fue denunciado. 
El ciudadano Martín de la Cruz Cortez dijo que no aceptó la proposición del ingeniero 
mencionado, al tiempo que mostró el certificado de derechos de tierra de uso común 
000001003289 que lo acredita, dijo, como el legítimo posesionario. 
No obstante, el funcionario intentaba convencerlo que hiciera un ofrecimiento 
económico al grupo de comuneros que le debaten la posesión del terreno, lo cual 
consideró como un acto de corrupción al que no quiso prestarse, relató. 
“Las autoridades están para apoyar a los ejidatarios que son víctimas de algunos actos 
ilegales, no para fomentar la corrupción como ahora, donde se involucra directamente 
a un empleado de la Procuraduría Agraria en Huejutla”, advirtió. 
(https://www.am.com.mx/hidalgo/noticias/Senalan-a-trabajador-de-la-Procuraduria-
Agraria-por-presuntos-actos-de-corrupcion-20200707-0064.html) 
 

Suspenden asambleas ejidales en Calderitas, Quintana Roo (¡Por Esto!, Moisés 

Omar Soto, p. web). 
Martes 07 julio 2020 
Quintana Roo, Calderitas. - Tras notificación telefónica del nuevo visitador agrario, de 
suspender toda cita agendada, por el alto número de contagios por coronavirus 
COVID.19, en municipio de Othòn P. Blanco, el comisario ejidal de Calderitas, Juan  
Carlos Poot informó que se evitarán las asambleas ejidales, a fin de proteger a la 
ciudadanía, pese a tener varios temas rezagados, sin embargo se siguen atendiendo 
casos que no requieren la autorización de la máxima autoridad, asamblea general 
Precisó haber sido notificado por el nievo visitador agrario, por instrucciones del C. Raúl 
Nova Acosta, encargado del despacho de la Procuraduría Agraria (PA), a fin de 
manifestar la cancelación de todas las citas  agendadas, así como las visitas de los 
abogados y residentes/o visitadores agrarios hacia la casa ejidal, en virtud de los altos 
contagios del virus en esta ciudad capital y encontrarse el estado en semáforo naranja. 
Lo cual complica el escenario para realizar asambleas, considerando que hay varios 
temas rezagados en el ejido de Calderitas, sin embargo, dijo coincidir en el cuidado de 
la gente y/o ejidatarios, de los cuales el 70 por ciento de su padrón ejidal, lo constituyen 
personas de la tercera edad, quienes presentan mayor riesgo de contagio. 
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Por lo que invitó a la población de Calderitas, a mantener la sana distancia y tomas 
todas las medidas sanitarias como prevención del contagio. 
(https://www.poresto.net/quintana-roo/2020/7/7/suspenden-asambleas-ejidales-en-
calderitas-quintana-roo-1395.html) 
 

Coahuila, fuera de programas federales para el campo: UNTA (Zócalo, Ernesto 

Acosta, p, web). 
Martes 07 julio 2020 
Coahuila, Saltillo. -  El panorama se oscurece para el campo coahuilense porque no hay 
recursos federales y para el próximo año en el Proyecto de Egresos de la Federación 
se contempla borrar los programas de Fomento Ganadero y Crédito Ganadero a la 
Palabra. Mientras no haya diputados federales por Coahuila que peleen mayor 
presupuesto y la inclusión del estado en varios programas agropecuarios, la situación 
seguirá igual, aseguró José Luis López Cepeda, dirigente estatal de la Unión Nacional 
de Trabajadores Agrícolas. 
En el caso de la Comisión Nacional de Zonas Áridas, el recurso lo trasladaron a estados 
del sur, lo que no está contemplado en su operatividad. 
“Con López Obrador no hay recursos para el campo de Coahuila y las secretarías no 
pueden gastar un recurso que no tienen, no hay operatividad, no tienen técnicos, y de 
la SADER solo quedan dos o tres gentes trabajando en Coahuila”. 
“La Procuraduría Agraria, el Registro Agrario no han abierto porque no tienen lana 
para comprar gel, sanitizantes. A las organizaciones campesinas nos dijeron que si 
teníamos con qué apoyarlos, que los apoyáramos para poder abrir… y la bronca es que 
siguen los pleitos agrarios y los campesinos no tienen a quien acudir, no hay ni 
guardias”, reclamó. 
(https://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/coahuila-fuera-de-programas-federales-
para-el-campo-unta) 
 

No creamos hechos violentos en La Montaña, dicen representantes ejidales 
de Alacatlatzala (La Jornada Guerrero, Dassaev Téllez Adame, p. web). 
Martes 07 julio 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - Representantes ejidales de Alacatlatzala, del municipio de 
Malinaltepec, desmintieron las versiones de que ellos han suscitado hechos violentos 
en esa zona de la región Montaña del estado, asegurando que ellos son las víctimas del 
conflicto agrario que se mantiene desde los años 70. 
Negando haber irrumpido de manera violenta y quemado viviendas en la colonia Encino 
Roble, perteneciente al núcleo agrario de Malinaltepec, con quienes se disputan el 
control de 3 mil 200 hectáreas de tierras. 
Por el contrario, afirmaron que desde el pasado 12 de mayo, fecha en la que se reactivó 
el conflicto entre ambas partes, los comuneros de Malinaltepec han atacado a balazos 
constantemente a su comunidad. 
En conferencia de prensa, Senaido Cano Galindo, presidente de los Bienes Comunales 
de Alacatlatzala, indicó que durante el conflicto han priorizado el diálogo y no piensan 
recurrir a la violencia. 
Al respecto, Cano Galindo dijo que la acusación es mentira, toda vez que ese viernes 
las autoridades de los Bienes Comunales de Alacatlatzala se encontraban en Tlapa 
firmando una minuta de acuerdo relacionada con el conflicto, acto en el que estuvo 
presente el subsecretario de Asuntos Agrarios, Fernando Jaimes Ferrel, el 
Representante de la Procuraduría Agraria (Procurador de la Defensa de los 
Campesinos, organismo dependiente de la Secretaría General de Gobierno), Bertín 
Cabañas y el director del Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, 
Abel Barrera Hernández. 
(https://www.lajornadaguerrero.com.mx/index.php/sociedadyjusticia/item/11966-no-
creamos-hechos-violentos-en-la-montana-dicen-representantes-ejidales-de-
alacatlatzala) 
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Sector Agrario 
 
 

Fonatur y constructores se organizan para tramos 6 y 7 del Tren Maya (El 

Economista, Jesús Vásquez, p. web). 
Martes 07 julio 2020 
Quintana Roo, Cancún. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) inició el 
contacto con empresas afiliadas a la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Chetumal, para exponer las oportunidades que se abrirán con 
la construcción de los tramos 6 y 7 del Tren Maya, que correrá a cargo de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena). 
Las obras en ambos tramos se asignarán de forma directa, sin licitación, y se está 
pugnando desde ahora que se beneficie mayoritariamente a empresas o consorcios 
agrupados localmente, conforme al objetivo planteado por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, explicó Diego Cortés Arzola, dirigente de la CMIC en Chetumal. 
“Les hemos informado a los funcionarios de Fonatur que nosotros en la CMIC, 
conjuntamente con el Colegio de Ingenieros y el Colegio de Arquitectos, desde meses 
atrás estamos trabajando en la constitución de consorcios por giros, con capacidad 
técnica y financiera, para obtener los contratos en las múltiples etapas que implicará la 
construcción del Tren Maya, con una extensión total de 541 kilómetros”, añadió. 
En un encuentro virtual con Lilia González, enlace territorial de Fonatur del tramo Tulum-
Chetumal, y José Sánchez, enlace territorial del tramo de Chetumal-Calakmul, se acordó 
dar seguimiento a las negociaciones que se realicen. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Fonatur-y-constructores-se-organizan-
para-tramos-6-y-7-del-Tren-Maya-20200707-0144.html) 
 

Corredor Transístmico contrarrestará efectos del Covid-19 en Veracruz (El 

Economista, Camila Ayala Espinoza, p. web). 
Martes 07 julio 2020 
El Programa para el Desarrollo del Istmo de Tehuantepec permitirá a Veracruz impulsar 
su actividad económica y contrarrestar los efectos negativos derivados del Covid-19, 
aseguró el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico y Portuario del estado 
(Sedecop), Enrique de Jesús Nachón García. 
Durante una reunión virtual con universidades, el funcionario detalló que desarrollan una 
serie de proyectos, aprovechando el impulso que está dando el ferrocarril y los puertos 
de la región. Recordó que la vía del Istmo de Tehuantepec se presentó al inicio de este 
sexenio federal y busca mejorar la conectividad entre los puertos de Coatzacoalcos en 
Veracruz y Salina Cruz en Oaxaca, a través de la modernización de infraestructura 
férrea y portuaria. 
Explicó que fue positivo que catalogaran al proyecto Interoceánico como prioritario en 
esta crisis por Covid-19, ya que así se generó un clima seguro para las inversiones y 
para el desarrollo de proyectos que garantizan la recuperación y consolidación 
económica de la entidad y de la región sur-sureste del país. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Corredor-Transistmico-contrarrestara-
efectos-del-Covid-19-en-Veracruz-20200707-0145.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Sanidad vegetal, 120 años de salvaguardar la agricultura de México con 
excelencia (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Martes 07 julio 2020 
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La sanidad vegetal forma parte de las acciones globales para proteger el medio 
ambiente, promover la agricultura sostenible y alcanzar los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible, fin la pobreza y hambre cero. 
En este tema, gracias al trabajo coordinado entre autoridades federales, locales y 
productores agrícolas México es reconocido a nivel internacional por su buen manejo 
fitosanitario, de hecho, la sanidad vegetal es un eje en la política del campo de forma 
que la producción agropecuaria y acuícola pesquera se implemente acciones 
sustentables que contribuyan al bienestar de la población rural frente al cambio 
climático. 
La sanidad vegetal en México es tomada con la máxima responsabilidad, en ella 
trabajan más de dos mil funcionarios y técnicos especialistas en colaboración con 
productores y organismos internacionales, logrando que las acciones preventivas y de 
control ubiquen a nuestro país como el primer exportador mundial de diversos frutos. 
En el tema de investigación en sanidad vegetal somos un ejemplo exitoso en la 
aplicación de la Técnica del Insecto Estéril (TIE) para controlar a las moscas de la fruta, 
método reconocido por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura (FAO). 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/sanidad-vegetal-120-anos-de-salvaguardar-
la-agricultura-de-mexico-con-excelencia?idiom=es) 
 

Revoca tribunal amparo otorgado a opositores al tratado de aguas con EU 
(La Jornada, Jesus Estrada, p. web). 
Miércoles 08 julio 2020 
Chihuahua. - El primer tribunal colegiado en materia penal y administrativa del Poder 
Judicial federal revocó un amparo que agricultores del distrito de riego 90, ubicado en el 
ejido Maclovio Herrera, municipio de Aldama, Chihuahua, obtuvieron contra el trasvase 
de 75 millones de metros cúbicos que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) extrae 
de la presa Luis L. León al río Bravo para el pago a Estados Unidos previsto en el tratado 
internacional firmado en 1944. 
Salvador Alcántar, presidente de la Asociación de Usuarios de Riego del Estado, informó 
lo anterior y precisó que existen más juicios de amparo interpuestos por el ejido Pueblito, 
los municipios de Aldama y Ojinaga y la directiva del distrito de riego (situado en la 
confluencia de los ríos Bravo y Conchos), que temen un retraso de la temporada de 
lluvias y la pérdida de cultivos. 
Los magistrados revocaron la suspensión porque el ejido Maclovio Herrera no acreditó 
su interés jurídico y no hay causales de extrema urgencia que justifiquen el amparo; 
además, la Conagua tiene la potestad de extraer agua de la presa para cumplir con el 
tratado.  
La presa se abre para cumplir con el plan de riego. Limitar dicha actuación sería también 
limitar la actividad agrícola del distrito de riego, toda vez que la extracción garantiza el 
ciclo para este año, resolvió el tribunal sobre el juicio de amparo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/08/estados/027n3est) 
 

Representa el T-MEC oportunidades para un desarrollo rural incluyente en 
México (24 Horas, Redacción, p. web). 
Martes 07 julio 2020 
El titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, aseguró que el acuerdo comercial 
ampliará la inversión para generar una agricultura más productiva y sustentable, la 
creación de empleos en el medio rural, desarrollar capacidades entre productores y 
trabajadores, promover oportunidades para nuevos productos y apoyar la seguridad 
alimentaria. 
En la conferencia de prensa de Programas de Bienestar, se informó que a través de 
Liconsa, Segalmex apoya a casi seis millones de consumidores con leche de la mejor 
calidad y precio más bajo, con una ahorro para el consumidor de casi 75 por ciento. 
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Con el incremento en el acopio de leche de pequeños y medianos productores se dejó 
de importar leche en polvo por un valor de más de dos mil millones de pesos anuales, 
señaló el titular de Segalmex, Ignacio Ovalle Fernández. 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, afirmó que el 
Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) apoyará el plan de 
reactivación económica en el actual contexto de pandemia por el COVID-19 y nos 
representará un mecanismo de oportunidades comerciales para cerrar las brechas de 
desarrollo, especialmente en la región sur sureste de México. 
(https://www.24-horas.mx/2020/07/07/representa-el-t-mec-oportunidades-para-un-
desarrollo-rural-incluyente-en-mexico/) 
 

El campo, tema de seguridad (Contra República, Pepe Delgado, p. web). 
Miércoles 08 julio 2020 
Por décadas, el campo mexicano ha sido un tema olvidado para los gobiernos. No solo 
se han olvidado de regresarle vida y producción, sino que a quienes lo trabajan los han 
dejado a su suerte. 
Y sí, se ha convertido en tierra de cultivo, pero para los criminales, ayer, llamó la 
atención que el subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja, encabezara 
la instalación de la mesa de trabajo de Desarrollo Rural donde se revisaron los vínculos 
de colaboración para combatir la incidencia delictiva en el campo y zonas agrícolas del 
país. 
Al presidir dicho evento vía remota, el subsecretario Mejía Berdeja reconoció la 
instalación de dicha mesa de trabajo al considerar que existe una alianza estratégica 
que se formalizó desde el año pasado donde el campo es uno de los temas prioritarios 
y que no se puede dejar en un segundo término. 
“A través de esta mesa de seguridad y desarrollo rural hemos podido atender temas 
vinculados al robo de ganado, abegiato, robo de semillas y otros que se aparecen 
cotidianamente en zonas agrícolas en el campo”, enfatizó el subsecretario de Seguridad 
Pública. 
En la reunión virtual participó el presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), 
Bosco de la Vega Valladolid; el presidente de la Confederación Nacional de 
Organizaciones Ganaderas (CNOG), Oswaldo Cházaro Montalvo, así como 
funcionarios de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC). 
En breve se debe medir el resultado de estos trabajos. 
(https://www.contrareplica.mx/nota-El-campo-tema-de-seguridad20208727) 
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Economía y migración, temas delicados entre 

México y EU 

 

Martes 07 julio 2020 / Roxana González 

Si bien los presidentes Donald Trump y Andrés Manuel López Obrador, quienes 

se reunirán este miércoles por primera vez desde que ambos llegaron al poder, 

han mantenido relaciones relativamente positivas hasta el momento, siempre 

existe la posibilidad de que surjan conflictos bilaterales que tensen esa relación, 

especialmente por cuestiones de economía e inmigración, advierte el Congreso 

estadounidense. 

De acuerdo con un estudio elaborado por el Centro de Investigaciones del 

Capitolio, a pesar de algunas predicciones en sentido contrario, las relaciones 

entre Estados Unidos y México bajo la administración de López Obrador, se han 

mantenido hasta el momento con un tono cordial, aunque han surgido tensiones 

sobre varios asuntos, incluyendo disputas comerciales y arancelarias; así como 

por asuntos de inmigración y seguridad fronteriza, ciudadanos estadounidenses 

asesinado en México, y la neutralidad del gobierno mexicano con respecto a la 

crisis en Venezuela. 

“Es probable que las relaciones entre Estados Unidos y México se pongan a 

prueba este año por los continuos desafíos de seguridad, así como por los 

graves retos económicos y de salud provocados por la pandemia por Covid-19”, 

advierte. 



Señala, además, que a pesar de que la cooperación estadounidense en el tema 

de la seguridad bajo la Iniciativa Mérida continúa, la Administración Trump ha 

empujado a México a mejorar sus esfuerzos antidrogas, ante el aumento de la 

violencia y la inseguridad, incluso contra ciudadanos estadounidenses 

El informe refiere, además, la preocupación del Congreso estadounidense por la 

caída de la popularidad de López Obrador, las cuales se han reducido de 60 por 

ciento en enero de 2020 a 47 por ciento en abril, debido, principalmente por la 

violencia relacionada con el crimen organizado, la enfermedad del coronavirus y 

una recesión. 

“Existe gran preocupación también por la impunidad que reina en el asesinato 

de periodistas en México, así como de defensores de derechos humanos y 

mujeres”, destaca el estudio. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador viajará hoy a Washington para 

reunirse con su homólogo estadounidense en un encuentro que ha sido 

fuertemente cuestionado tanto en México como en la Unión Americana por el 

contexto político –plena campaña electoral en EU- en el que se llevará a cabo. 

“La relación entre México y Estados Unidos siempre ha sido de claros y 

obscuros, por lo que no se descarta nada en el encuentro AMLO-Trump”, señala 

en entrevista con El Sol de México, Andrew Selee, presidente del Migration 

Policy Institute. 

El experto en la relación México-Estados Unidos añadió que, si bien la visita del 

mandatario mexicano a la Casa Blanca puede provocar cierta molestia entre los 

demócratas por llevarse a cabo en tiempos electorales, no hay que olvidar que 

“geografía es destino”, por lo que el encuentro puede abonar a mantener la 

relación de cordialidad que los actuales gobiernos han logrado mantener. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Conviene al país afianzar la relación comercial 

con EU, sostiene AMLO 

Miércoles 08 julio 2020 / Alonso Urrutia, Alma Muñoz y Enrique Méndez 

Horas antes de viajar a Washington con el fin de reunirse con el mandatario 

estadunidense, Donald Trump –quien el lunes difundió fotos de su reciente visita 

al muro fronterizo en Arizona–, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

sostuvo que no acudía en plan de confrontación, sino por la relevancia del tratado 

comercial en la reactivación económica. Pese a la insistencia de la prensa, fue 

evasivo en abordar el tema del muro. Soy dueño de mi silencio, afirmó. 

Hacia el mediodía, portando por primera vez cubrebocas desde que comenzó la 

pandemia de Covid-19, el jefe del Ejecutivo federal abordó el vuelo 0366 de Delta 

Air Lines con destino a Atlanta, donde hizo escala, en su viaje de trabajo a 

Washington, adonde arribó a las 22 horas locales. 

López Obrador abordó su primer vuelo al extranjero, en lo que va de su gestión, 

por la pista de aterrizaje, entrando por la terminal 1, con lo cual evitó filtros los 

de seguridad. Medios de comunicación esperaron sin éxito que partiera por la 

terminal 2, donde desde las 10 horas se colocaron vallas metálicas. 

Durante la conferencia de prensa matutina, anunció que salió negativo en la 

prueba de Covid-19 y que ya tenía el certificado que lo acredita. Reiteró que no 

se la había realizado por falta de síntomas e insistió en que si por protocolo debe 

repetir la prueba en Estados Unidos, lo hará. Hay que actuar con 

responsabilidad. 

–¿Qué opina usted del muro fronterizo? –se le preguntó por tercera ocasión. 

–¿Por qué no esperan mañana a ver qué sucede? Vamos a buscar que se 

mantenga una buena relación con el gobierno de Estados Unidos. 

Más adelante agradeció a Donald Trump actuar con respeto a México, porque 

aun cuando ayer se difundió esa fotografía, también defendió mi visita, porque 

hay oposición de algunos ciudadanos, como es normal en cualquier democracia. 

De nueva cuenta, el encuentro con el mandatario de Estados Unidos dominó 

gran parte de la conferencia, durante la cual desestimó las críticas por el viaje en 

pleno proceso electoral estadunidense: Es una visita de trabajo con el gobierno 

de Estados Unidos que encabeza el presidente Donald Trump. Cada quien 

puede interpretar lo que considere. 

López Obrador sostuvo que la base para adoptar la decisión de acudir a 

Washignton obedeció a que es conveniente para el país afianzar la relación 

comercial con Estados Unidos. Con independencia del partido en el gobierno, 

aquí o allá, es algo de sentido común preservar los vínculos; si fuese un gobierno 

entreguista, como lo ha habido, entonces sí habría motivos de preocupación. 



Viajaron con el mandatario los secretarios de Relaciones Exteriores, Marcelo 

Ebrard, y de Economía, Graciela Márquez, así como el jefe de la ayudantía, 

Daniel Asaf. 

Márquez reiteró que el tema de la reunión es el tratado comercial que entró en 

vigor el primero de julio. Va a ser una palanca de desarrollo, una manera de que 

no solamente nos recuperemos del Covid-19, sino que profundicemos nuestra 

integración comercial y productiva en América del Norte. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Entre Tim Cook, Slim y sin preguntas de la 

prensa: así será la primera reunión de AMLO con 

Trump 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Amílcar Salazar 

Vallas metálicas fueron colocadas en la Terminal 2 del Aeropuerto Internacional 

de la Ciudad de México, pero por ahí no llegó. Andrés Manuel López Obrador 

esquivó los filtros sanitarios, la seguridad y evitó ser visto antes de partir a 

Washington para su primer viaje fuera del país como Jefe de Estado. 

De manera oficial, el viaje del mandatario tiene como objetivo celebrar la entrada 

en vigor del Acuerdo entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), la 

candidatura de Jesús Seade a la Organización Mundial del Comercio (OMC), la 

cooperación para atender la pandemia del COVID-19, “entre otros asuntos”, 

según refiere la solicitud entregada al Senado de la República. 

La embajada estadounidense en México confirmó que la reunión de las 14:00 

entre ambos mandatarios se centrará en “comercio, salud y otros temas 

centrales de la prosperidad y seguridad de la región”. 

Tras el encuentro habrá una conferencia con ambos mandatarios, en la que la 

prensa no podrá hacer preguntas. 

La gira se convirtió en tendencia en ambos lados de la frontera, no sólo por ser 

el primer encuentro entre los mandatarios, sino también por la cena programada 

a las 18:30, a la que además de los principales dueños de las televisoras 

mexicanas, se le sumaron empresarios como: Patricia Armendáriz, Carlos 

Bremer, Miguel Rincón Arredondo, Marcos Shabot y Carlos Slim Helú. 



Según versiones periodísticas, del lado de Trump, habrían sido invitados los 

empresarios Jim Hacket (Ford), Mary Barra (General Motors), Tim Cook (Apple), 

Brad Smith (Microsoft), Bob Swan (Intel), Larry Fink (de BlackRock), entre otros. 

Las peticiones también aparecieron. El senador estadounidense Bob Menendez 

le pidió a Donald Trump utilizar la reunión para abordar “los desafíos de 

seguridad interconectados”, pues “durante los últimos 19 meses, las tasas de 

violencia y asesinatos en México se han disparado a niveles sin precedentes”. 

Por la mañana, en Palacio Nacional, se le preguntó al jefe del Ejecutivo: “¿Cuál 

va a ser su postura si su contraparte toca el tema del muro?”. 

“No nos adelantemos… Soy dueño de mi silencio”, contestó. 

Minutos antes del despegue del vuelo DAL366 de Delta Airlines, no había rastro 

del Presidente. Después de mediodía, el Jetta Blanco en el que se desplaza se 

perdió en las inmediaciones de la terminal. 

En el filtro de seguridad, sí se les vio al canciller Marcelo Ebrard y a la secretaría 

de Economía, Graciela Márquez, quienes formaron parte de la comitiva 

presidencial. 

Los periodistas abordaron la misma aeronave y fue hasta ese momento que el 

mandatario se dejó ver, ya sentado del lado de la ventanilla y siguiendo los 

protocolos de la aerolínea: López Obrador portó un cubrebocas por primera vez. 

Horas antes, el mandatario habló sobre la aplicación de la prueba para la 

detección del virus SARS-CoV-2. Confirmó que resultó negativo de COVID-19 y 

dijo que aceptó realizarse el test, pues se trata de un requisito indispensable en 

la Casa Blanca. 

El Presidente hizo una escala en Atlanta, donde fue recibido por miembros del 

Servicio Secreto. Ya en Washington, D.C. lo recibieron la Jefa de Protocolo, 

miembros del Departamento de Estado, así como los dos embajadores, 

Christopher Landau y Martha Bárcena. 

López Obrador fue trasladado a la residencia mexicana en Washington donde 

pasó la noche, para iniciar hoy con sus actividades. 

Por la mañana tendrá cuatro horas libres, previo a la reunión en la Casa Blanca. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Con la entrada en vigor del T-MEC, el trabajo 

apenas comienza: CCE 

 

Martes 07 julio 2020 / Galo Ramírez 

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) señaló que con la entrada en vigor 

del T-MEC se tiene que trabajar en diversas áreas, para que el acuerdo 

comercial contribuya al desarrollo social, por lo que el trabajo apenas comienza. 

En un comunicado, los empresarios respaldaron el encuentro del presidente 

Andrés Manuel López Obrador con Donald Trump, presidente de los Estados 

Unidos, quienes realizaron en Washington un acto conmemorativo del Tratado 

comercial. 

“En el sector privado mexicano sabemos que con el T-MEC podemos abrir 

oportunidades de inversión para nuestro país, siempre y cuando generemos 

confianza y garantía de la garantía jurídica a través de reglas claras y el respeto 

a la legalidad y al Estado de Derecho”. 

La cúpula empresarial subrayó los rubros en los que tienen que evitar las 

empresas mexicanas, “estaremos bajo mayor escrutinio en el ámbito laboral y 

ambiental; ya exigencias más estrictas en materia de reglas de origen y valor de 

contenido regional para una de nuestras principales industrias, que es la 

automotriz ". 

En materia agrícola se arriesga en el área de exportaciones agrícolas mexicanas, 

como la estacionalidad. Tendremos que combatir las medidas en contra del libre 



comercio que se invocan con el pretexto de seguridad nacional, declararon los 

empresarios encabezados por Carlos Salazar Lomelín. 

"El riesgo es la falta de claridad para verificar el correcto funcionamiento de 

nuestras cadenas regionales de valor e inversión". 

El CCE que representa a 12 organizaciones de empresarios e industriales 

registró que a través del "Cuarto de Junto", conformado por más de 400 

miembros que representan a todos los sectores productivos del país, "las 

organizaciones del sector privado trabajamos con el gobierno mexicano para 

identificar riesgos y oportunidades en este nuevo acuerdo, y lograr los mayores 

beneficios para los mexicanos”. 

Ningún empresario del CCE fue invitado a la gira de trabajo del presidente López 

Obrador a Estados Unidos. 

Carlos Slim, presidente de Grupo Carso, Ricardo Salinas Pliego, presidente de 

TV Azteca, Bernardo Gómez, de Grupo Televisa, Carlos Hank González, 

presidente de Grupo Financiero Banorte, Olegario Vázquez Aldir, Grupo 

Empresarial Ángeles y Daniel Chávez Grupo Vidanta son los empresarios que 

acompañan al presidente. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Elección de consejeros de INE sin cuotas, 

insisten 

 

Martes 07 julio 2020 / Marisol Velásquez 

De frente a la designación de los cuatro integrantes faltantes del Consejo 

General del Instituto Nacional Electoral (INE), a los cuales les tocará organizar 

los comicios del 2021, en el cual las 32 entidades renovarán cargos, 

especialistas coincidieron en que los nombramientos a realizarse en la Cámara 

de Diputados deben de ser por consenso y no por cuotas. 

Desde el pasado 3 de abril se debieron integrar al organismo autónomo cuatro 

nuevas consejeras y consejeros. Sin embargo, debido a la pandemia por Covid-

19, la Cámara Baja suspendió el proceso de designación, el cual fue reanudado 

hasta el pasado lunes. 

Entrevistado por El Economista, el analista político Fernando Dworak, resaltó 

que si bien la integración del académico John Ackerman como parte del Comité 

Técnico de Evaluación causó controversia, lo preocupante del proceso de 

designación es que gran parte ha sido a puerta cerrada. 

“No hay difusión de los perfiles a la ciudadanía, ni una capacidad del ciudadano 

para saber con qué criterios son designados o no. El tema importante son las 

condiciones de transparencia”, dijo. 

El especialista calificó como grave que Morena tenga una mayoría calificada en 

la Cámara Baja, ya que puede nombrar a las y los cuatro consejeros, y advirtió 

que si bien en todas las elecciones de consejeros se ha establecido que haya 

una participación igual de los partidos, Morena no tiene incentivos para hacerlo. 



“Tienen la mayoría calificada necesaria y su estrategia de gobierno es capturar 

órganos que puedan ser contrapeso. En este proceso se renovarán cuatro 

consejeros, mientras que en 2024 se llevaría a cabo la renovación de otros 

cuatro, y hasta el momento Morena tiene un consejero afín, así que para 2024 

podría tener 10 de 11 integrantes del Consejo General”, indicó. 

El académico de la UNAM, Fernando Ojesto, recalcó que los nombramientos 

deben ser por consenso para no debilitar al INE y sus funciones. 

“Lo ideal es que no hubiera cuotas, sino consenso. Esto es lo que va a garantizar 

que los cuatro consejeros actúen con profesionalismo, si hay ruptura dentro de 

la Cámara de Diputados en cuanto a perfiles que tengan que ver con partidos o 

vetos innecesarios, tendrán una labor mucho más cuestionada quienes se 

integren al Instituto”. 

El director del Departamento de Derecho en el Tecnológico de Monterrey de la 

CDMX, José Pablo Abreu, apuntó que la total independencia en los órganos 

estatales mexicanos es un ideal. 

“Lo que ocurrió en anteriores ocasiones en donde había una mayor pluralidad y 

balance entre las fuerzas del Congreso, es que los partidos mayoritarios 

negociaban las designaciones finales, y por ahí se daba este reparto de cuotas 

que tanto se criticó”. 

Pablo Abreu enfatizó que es urgente una designación legítima y transparente de 

las y los nuevos consejeros, para que se pueda iniciar el proceso electoral más 

grande de México. 

“El INE se presenta con recortes presupuestales y además en un contexto de 

polarización política en el ambiente. La autoridad electoral debe actuar con 

precisión y esperemos que los actores políticos también dimensionen la 

complejidad de este proceso y la responsabilidad que comparten”. 

 

Evaluaciones de aspirantes 

 

El pasado 27 de mayo el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

ordenó al Comité Técnico de Evaluación detallar la puntuación individual que 

obtuvieron las y los 60 aspirantes a consejeros del INE. 

Cinco aspirantes obtuvieron un promedio superior a 90. El más alto lo obtuvo 

Francisco Javier Aparicio con 95.5; seguido por Ucc-Kib Espadas con 93.3; 

Diana Talavera y Gustavo Meixueiro con 90.6; y Carla Humphrey con 90.5. 

Además de José Martín Fernando Faz con 89.4; Armando Hernández con 89.0; 

Marisela Reyes con 87.9; Jessica Rojas con 87.7; y Noemí Herrera con 87.5 

puntos. 

 
 

 

 
 
 
 
 



 

México atraería inversiones en farma con T-MEC 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Héctor Usla 

El Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) trae la oportunidad 

de atraer una mayor inversión en investigación clínica con la nueva Ley de 

Propiedad Industrial, aseguró Cristóbal Thompson, director de la Asociación 

Mexicana de Industrias de Investigación Farmacéutica (AMIIF). 

“Actualmente, el sector de innovación en México recibe unos 300 millones de 

dólares anuales, todavía es una cifra pequeña, hay oportunidad para mejorar 

procesos y posicionarse mejor, la inversión de la industria a nivel global es de 

170 mil millones de dólares, de los que 80 por ciento se destinan a investigación 

clínica, claro que hay una gran oportunidad con el T-MEC”, dijo en entrevista. 

El directivo detalló que la función de la propiedad intelectual es fomentar, 

proteger y reconocer el esfuerzo creativo, por lo que su blindaje beneficia a todos 

los sectores y todas las empresas establecidas en México. 

“En el caso del sector farmacéutico, incentiva la investigación y desarrollo de 

nuevas terapias y tecnologías para atender los padecimientos que aquejan a los 

mexicanos, asimismo, atrae inversiones en investigación y genera empleos”, 

dijo. 

Hay tres puntos clave que se esperan con esta nueva ley, en primer lugar, que 

refuerce la certidumbre jurídica para empresas, investigadores e inversionistas 

que participan en el desarrollo de medicamentos innovadores y genéricos. 

Como segundo punto, la Ley de Propiedad Industrial no considera en lo absoluto 

modificar la vigencia de las patentes. “Desde 1991, en México la vigencia 

improrrogable es de 20 años”, aclaró Thompson. 



Finalmente, la nueva ley actualizará el marco jurídico en esta materia y 

establecerá incentivos para que el país avance hacia una economía basada en 

conocimiento. 

“Debemos alentar a emprendedores e innovadores en México, no olvidemos que 

el desarrollo de un medicamento lleva entre 10 y 15 años, y por ejemplo, de 7 

mil medicamentos que se están estudiando, ni el 10 por ciento llega al mercado, 

es una inversión de alto riesgo, por eso es importante dar certidumbre a estas 

inversiones”, aseveró. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Descartan alza salarial en el sector automotriz 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Karla Aguilera 

La idea de aumentar tres veces los sueldos pagados en el sector automotriz 

mexicano no es realista, advierte la industria y los líderes sindicales. 

Alejandro Rangel Segovia, secretario general del Sindicato de Trabajadores de 

la Industria Metal Mecánica (Sitimm), mencionó que aumentar el sueldo de cinco 

a 16 dólares por hora “no se ve ni viable, ni factible, aunque estalláramos todas 

las huelgas”, pues las realidades económicas distintas entre México y Estados 

Unidos son muy diferentes. 

Si las armadoras llegaron a México fue "porque ensamblar aquí los coches y 

luego venderlos en Estados Unidos o Canadá o en otros lugares del mundo, 

todavía les resulta negocio a las empresas, 16 dólares la hora son alrededor de 

70 mil pesos mensuales. Eso difícilmente lo ganan los gerentes de área”, dijo el 

secretario general del Sitimm. 

Rangel señaló que eso no significa que los sindicatos no vayan a pedir mejores 

condiciones salariales para los próximos contratos colectivos. 

Por separado Alberto Bustamante, “No tenemos el conocimiento de que los 

salarios se vayan a incrementar. Si se llega a dar será propio de las empresas, 

pero esto no significa que se venga un aumento salarial en todo México”, 

comentó Alberto Bustamante, director adjunto de la Industria Nacional de 

Autopartes (INA). 

El directivo negó tener conocimiento sobre los hechos que dio a conocer un 

medio japonés respecto a que empresas como Honda y Toyota elevarán el 



sueldo de sus trabajadores incluso al triple para cumplir con las reglas del T-

MEC. 

40% de los autos deben producirse en zonas donde el salario sea de al menos 

16 dólares por hora, establece el T-MEC 

El acuerdo indica que 40 por ciento de las partes de cada vehículo ligero 

fabricado en la región debe ser hecho en zonas donde los trabajadores ganen 

por lo menos 16 dólares la hora. 

“Esta regla de los 16 dólares se ha comentado mucho, que va a subir los salarios 

en México, pero esto es totalmente falso porque no podemos pasar de cinco a 

16 dólares para cumplir esa regla”, añadió Bustamante. 

Según el medio Nikkei Asian Review, al menos tres armadoras japonesas 

consideran elevar los salarios de sus trabajadores antes de mudar su producción 

a Estados Unidos o Canadá, ya que resulta más económico. 

Mientras tanto, Nissan anunció un paro técnico en las plantas Nissan A1 y Nissan 

A2, ubicadas en Aguascalientes. 

Los motivos del paro técnico son el mantenimiento preventivo anual de sus líneas 

de producción, la necesidad de adecuar las mismas para comenzar la producción 

de los modelos 2021 y el incumplimiento de autoparteras establecidas fuera del 

país en el envío puntual de los insumos que necesitan para armar los vehículos. 

José Alfredo González González, secretario general de la Confederación de 

Trabajadores de México en Aguascalientes (CTM), explica que, contrario al 

confinamiento provocado por la pandemia de coronavirus, que obligó a enviar a 

su casa a la totalidad de los trabajadores, en esta ocasión se detendrá la 

producción de manera escalonada. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Identifican restos del normalista Christian 

Alfonso Rodríguez; el caso Iguala, abierto 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Gustavo Castillo García 

Hemos roto el pacto de impunidad y de silencio que rodeaba el caso Ayotzinapa 

y una nueva identificación rompe con la narrativa de una mentira que cerró más 

posibilidades de buscar y dar con el paradero de los 43 normalistas de 

Ayotzinapa desaparecidos desde 2014, afirmó el fiscal especial Omar Gómez 

Trejo, al anunciar que el análisis de ADN de uno de seis fragmentos óseos 

encontrados en la Barranca de la Carnicería, a 800 metros del basurero de 

Cocula, que fueron enviados a la Universidad de Innsbruck, pertenecen a 

Christian Alfonso Rodríguez Telumbre. 

Este es el tercer caso en que los estudios realizados a restos óseos relacionados 

con los normalistas de Ayotzinapa son identificados por la Universidad de 

Innsbruck. El primero se dio a conocer el l6 de diciembre de 2014 y correspondió 

a Alexander Mora Venancio; el 17 de septiembre de 2015 se informó del análisis 

correspondiente a Jhosivani Guerrero de la Cruz, de 19 años, y ayer al de 

Christian Alfonso Rodríguez Telumbre. 

Durante un mensaje a los medios, el fiscal especial para el caso Ayotzinapa 

destacó: A más de cinco años de los hechos, ha sido identificado un resto 

humano perteneciente a una de las víctimas. Éste, además, no fue tirado ni 

encontrado en el basurero de Cocula ni en el río San Juan, conforme a la versión 

que, pública y judicialmente, sostuvo la anterior administración. Con este nuevo 



hallazgo, como señaló el fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, 

la verdad histórica se acabó. El caso sigue abierto. 

Tras reunirse con los integrantes de la Comisión para la Verdad y la Justicia en 

el caso Ayotzinapa en la Secretaría de Gobernación, el fiscal especial ofreció 

desde la Fiscalía general de la República (FGR) un mensaje a medios de 

comunicación en el que indicó que del 21 al 29 de noviembre de 2019 se 

realizaron diligencias en en el municipio de Cocula, Guerrero, en la zona 

conocida como Barranca de la Carnicería, ejido de Cocula. 

Explicó que este lugar no es el basurero de Cocula, ya que la barranca se 

encuentra a más de 800 metros de distancia de donde se crea la narrativa de la 

verdad histórica, y mencionó que en el expediente ya existía información sobre 

este punto y no se investigó, por lo cual se deberán realizar una serie de 

deslindes y establecer las responsabilidades a que haya lugar. 

Informó que en ese lugar se recuperaron 15 indicios, de los cuales se decidió 

enviar seis a la Universidad de Innsbruck, con la aprobación unánime de las 

consideraciones del personal de servicios periciales y de especialistas del 

Equipo Argentino de Antropología Forense. 

El pasado 19 de junio, se informó a la FGR que, después de realizar los análisis 

respectivos a las piezas óseas enviadas, una de ellas corresponde al estudiante 

Christian Alfonso Rodríguez Telumbre, uno de los jóvenes normalistas 

desaparecidos el 26 de septiembre de 2014. 

Los resultados obtenidos en Innsbruck fueron analizados también por los 

especialistas argentinos y la revisión concluyó el pasado 4 de julio, siendo 

coincidente con la identificación del estudiante. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Va iniciativa contra desalojos en la CDMX 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Israel Zamarrón 

Javier es inquilino de un departamento en la colonia Presidentes de México, 

alcaldía Iztapalapa. La pandemia no fue motivo suficiente para que su casera le 

aplazara o redujera la renta de tres mil 500 pesos mensuales. Encima de eso la 

empresa para la que trabaja no le ha pagado su sueldo desde hace dos meses, 

por lo que ha tenido que recurrir a préstamos con familiares y amigos para cubrir 

sus gastos, pero la situación se vuelve insostenible. 

Como éste, hay decenas de casos más. La oficina para América Latina de la 

Coalición Internacional para el Hábitat (HIC-AL, por sus siglas en inglés) 

identificó a través de una encuesta que realizó en mayo pasado, con motivo de 

la emergencia sanitaria, que 256 personas tuvieron que dejar los departamentos 

que habitaban porque se vieron imposibilitados para sostener el pago de la renta 

durante y muchos otros manifestaron que no podrían pagar más allá de tres 

meses de alquiler. 

Ante esta situación, organizaciones sociales y vecinales presentaron una 

iniciativa para reformar los artículos 2398 y 2406 y adicionar los artículos 2406 

Bis, 2425 Bis y 2431 Bis, todos del Código Civil de la Ciudad de México, con el 

objetivo de dar mayor protección legal a los arrendatarios de viviendas. El 

documento fue respaldado por el grupo parlamentario de Morena en el 

Congreso, que se comprometió a darle el trámite legislativo para su concreción. 

Incluso los diputados Martha Ávila, Valentina Batres y José Luis Rodríguez Díaz 

de León, todos de Morena, se comprometieron a que estas reformas sienten 

precedente para la creación posterior de una “Ley Inquilinaria” que dote de un 

mayor marco legal las relaciones entre arrendatarios y arrendadores, creando 

equilibrios para ambas partes. 



En la iniciativa que se presentó se plantea reformar el artículo 2398 para 

adicionar los siguientes párrafos: “El arrendamiento de vivienda es un contrato 

mediante el cual se coadyuva al cumplimiento del derecho humano a la vivienda 

de la parte arrendataria, ya sea de manera oral o escrita, una denominación o un 

nombre diferentes” y “el arrendamiento de la vivienda no podrá ser menor a tres 

años, salvo por disposición expresa de la parte arrendataria”. 

Al artículo 2406 se propone adicionar: “Tratándose de arrendamiento de 

vivienda, la omisión del contrato escrito impedirá la procedencia del juicio de 

desocupación, aun por incumplimiento del pago de renta” y “el arrendador 

perderá su derecho a conservar el depósito en caso de recisión anticipada del 

contrato por parte del arrendatario o de una cantidad equivalente al mismo en 

caso del término temporal del mismo”. 

La propuesta de añadir un artículo 2406 Bis establece: “en caso de ausencia de 

contrato escrito en materia de arrendamiento de vivienda, se considerará, para 

todos los efectos legales, que las partes acordaron una relación arrendataria, 

cuando se acredite la existencia de una ocupación consentida en un inmueble 

propio por parte de un tercero, a cambio de un pago cierto”. 

El 2425 Bis plantea que el arrendatario tiene derecho a “que no se exija más de 

un anticipo para el arriendo del inmueble; a que no se le solicite fianza o algún 

tipo de propiedad inmueble como garantía; a no ser víctima de desocupaciones 

arbitrarias, ilegales o forzosas; en caso de desocupaciones ordenadas 

judicialmente, deberá notificarse de la diligencia con anticipación de 2 meses 

contados a partir de la notificación”. 

“En el caso de personas con discapacidad, mujeres víctimas de violencia, 

embarazadas, personas indígenas, personas en asentamientos informales, 

niñas, niños y otros grupos que así lo requieran, a que no se realice ninguna 

desocupación sin la presencia de personal que brinde asistencia psicosocial o 

de cualquier otro carácter”, se añade. 

El artículo 2431 Bis propone que “en caso de emergencia nacional, desastres 

naturales, declaratorias de emergencia ambiental, natural o sanitaria, así como 

cualquier otra situación de fuerza mayor que paralice las actividades económicas 

e impida al arrendatario el cumplimiento del contrato, podrá solicitar al 

arrendador la renegociación transitoria o definitiva de las condiciones del 

contrato”. 

La coordinadora de la bancada de Morena, Martha Ávila, y Valentina Batres 

hicieron suya la iniciativa, que será presentada a la Comisión Permanente del 

Congreso el próximo miércoles. Se espera que sea turnada a la Comisión de 

Administración y Procuración de Justicia, que dejará pasar 10 días hábiles para 

que la ciudadanía emita opiniones. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hong Kong, epicentro de una guerra de apps 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Agencias 

Hong Kong. - Los crecientes poderes para censurar internet en Hong Kong, en 

virtud de la nueva ley del gobierno chino, generan rechazo entre los gigantes de 

EU de redes sociales, y provocaron la suspensión de la plataforma china Tiktok 

en la excolonia británica. 

“A la luz de los recientes acontecimientos, hemos decidido parar la aplicación 

Tiktok en Hong Kong”, declaró un portavoz del grupo chino ByteDance. 

Este grupo siempre negó que compartiera datos de sus usuarios con las 

autoridades chinas, y dijo que no tenía la intención de hacerlo. 

Por su parte, el jefe de la diplomacia de Estados Unidos, Mike Pompeo, aseguró 

que su gobierno “considera” prohibir aplicaciones de redes sociales chinas, 

incluida TikTok, por las sospechas de que Pekín las usa para espiar a los 

usuarios. 

Previamente, Facebook, Google y Twitter anunciaron que dejaban de responder 

a los pedidos del gobierno y las autoridades de Hong Kong sobre información de 

sus usuarios, que emanaran del gobierno y autoridades de Hong Kong. 

A esta medida se unieron las compañías Microsoft y Zoom, quines anunciaron 

su suspensión el procesamiento de solicitudes de datos de usuarios. 

Hasta el momento, los ciudadanos de Hong Kong podían utilizar plataformas 

como Facebook, WhatsApp, Telegram y Twitter sin vigilancia, pero la aprobación 

de la nueva ley por las autoridades chinas la semana pasada impone la 

supervisión por parte de las autoridades en las comunicaciones en Hong Kong. 



Con la nueva ley, la policía podrá controlar y suprimir en internet cualquier 

información si hay “motivos razonables” de pensar que viola dicha normativa. 

Mientras tanto, el gobierno de China inauguró en Hong Kong las oficinas de 

Seguridad Nacional en el territorio. 

“La Oficina de Salvaguarda de la Seguridad Nacional, del gobierno de la Región 

Administrativa Especial de Hong Kong, fue inaugurada en la mañana del 

miércoles”, señaló la fuente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Procuraduría agraria y Procurador agrario 

Miércoles 08 julio 2020 / Salvador Martínez Martínez 

En el presente escrito hablamos de la Procuraduría agraria y de su titular Luis 

Hernández Palacios Mirón, quien es veracruzano, xalapeño, y un distinguido 

egresado de la Facultad de Derecho de la Universidad Veracruzana. En esta 

Casa de Estudios el hoy Procurador Agrario obtuvo el título de Licenciado en 

Derecho, con Mención honorífica. 

El domingo 12 de julio de 2020, a las 12 horas y con motivo del día del abogado, 

Luis Hernández-Palacios dictará una web conferencia sobre la Política agraria 

del Gobierno Federal, auspiciada por la Asociación Civil de Coatepec 

“Reconstruyendo Juntos Acciones por México” que preside Rigoberto J. 

Amezcua Mora, y organizada por la Universidad de Xalapa, cuyo Rector es 

Carlos García Méndez. 

La política agraria del Gobierno Federal merece ser valorada. ¿Disertará el 

Procurador agrario sobre el nivel de la realidad (algo que hay)? O, ¿Abordará la 

política agraria como actividad humana (algo que las mujeres y los hombres del 

gobierno están haciendo)? O, ¿Expondrá sobre la política agraria como ciencia 

o disciplina (Algo sobre lo que el ser humano piensa)? 

Las palabras de la ley suscitan la curiosidad, pues la Procuraduría Agraria es un 

organismo descentralizado de la Administración Pública Federal, con 

personalidad jurídica y patrimonio propios, sectorizado en la Secretaría de la 

Reforma Agraria (Ley agraria, artículo 134). Y, sobre todo, porque este 

organismo descentralizado es una institución defensora de los derechos 

fundamentales de las personas que trabajan el campo; por tanto, el Procurador, 

por definición, es un auténtico defensor de los pobres: 

“La Procuraduría tiene funciones de servicio social y está encargada de la 

defensa de los derechos de los ejidatarios, comuneros, sucesores de ejidatarios 

o comuneros, ejidos, comunidades, pequeños propietarios, avecindados y 

jornaleros agrícolas, mediante la aplicación de las atribuciones que le confiere la 

presente ley y su reglamento correspondiente, cuando así se lo soliciten, o de 

oficio en los términos de esta ley.” (Ley agraria, artículo 135). 

Los juristas saben que el orden jurídico positivo es hijo de la política y, aun 

cuando al promulgarse se corta el cordón umbilical, siempre conserva una carga 

genética, la cual se manifiesta en la interpretación de las leyes. Por esto, las 

leyes se fundan en esa plataforma jurídica llamada Constitución Política. 

En otro momento, hicimos una aproximación al Derecho agrario, entendido como 

el saber sobre un conjunto de normas jurídicas que regulan todo lo relativo al 

cultivo de la tierra y los derechos de las mujeres y los hombres que la trabajan 

como son: las diversas formas de tenencia de la tierra, la organización, la 

explotación y aprovechamiento de la actividad agrícola. (Portal 

alcalorpolítico.com 20/05/2020). De cara al conjunto de problemas que trajo 



consigo el COVID-19, volvimos la mirada a la Historia del derecho. Una disciplina 

jurídica, cuyo objeto formal de estudio también son las normas jurídicas, pero 

prescindiendo de su vigencia. Y se sabe que solamente tiene sentido observar 

el pasado para proyectar el futuro. 

De modo diferente a lo que sucedió en otras épocas, en las cuales el jurista 

recurre más al derecho comparado que a la historia del derecho, (re) leímos 

Información en derecho de Vasco de Quiroga (1470-1555). Los objetivos de esta 

obra son dos: echar por tierra una provisión real que permitía la esclavitud de los 

indios y recomendar, una vez más, el remedio general del Nuevo Mundo: la 

creación de cierto tipo de pueblos ya propuesto por Quiroga. 

Antes de releer el texto de Tata Vasco, sugeríamos este remedio, no para el 

Nuevo Mundo (que ya no es el caso), sino para un Mundo Nuevo postCOVID-19 

(Portal alcalorpolítico.com 24/06/2020). Dos ideas-fuerza giran en torno a 

nuestro pensamiento. Una, las expectativas sobre los pueblos mexicanos de 

agricultores y las esperanzas puestas en la ciencia contemporánea; y, otra, la 

afirmación de los derechos humanos entendidos, con Ignacio Ellacuría, como 

algo debido a los pueblos oprimidos y a las mayorías populares, cuya carencia 

o disfrute condiciona seriamente el propio desarrollo humano, son la condición 

del bien común, o en sentido negativo, la superación del mal común. 

En verdad sólo conocemos el título de la conferencia magistral, pero ignoramos 

sobre qué exactamente va a discurrir Luis Hernández-Palacios, Procurador 

agrario. Esto podremos comentarlo después de su exposición. Si nos 

apresuramos a expresar algunas de nuestras ideas es porque entender una cosa 

es relacionarla con otra previamente adquirida. En el caso, el humanismo del 

siglo XVI. 

La mejor garantía para recomendar esta conferencia es la trayectoria profesional 

del Procurador. Realizó estudios de Maestría en Sociología en el Centro de 

Estudios Socioeconómicos, Escuela de Economía de la Universidad de Chile y 

Estudios de Doctorado en Ciencias Sociales en la Facultad de Ciencias Políticas 

y Sociales de la UNAM.  

Es investigador asociado en el Centro de Estudios socioeconómicos, Escuela de 

Economía, Universidad de Chile. Profesor de tiempo completo, por oposición, de 

la Escuela Nacional de Antropología e Historia, México. Profesor de tiempo 

completo, por oposición, del Departamento de Sociología UAM-Iztapalapa y 

profesor de Asignatura de las Facultades de Derecho, Economía, Ciencias 

Políticas y Sociales, de la UNAM. 

Consultor Externo de la CEPAL, Naciones Unidas, Sede México. Cooperante de 

la Agencia Canadiense de Desarrollo Internacional, Sede Lima, Perú. Ha sido 

Profesor invitado en el Departamen of Economics University of California, 

Berkeley, California. Institute for Studies in Education. University of Toronto, 

Toronto, Canadá; Posgrado Centroamericano de Economía y Desarrollo, 

Tegucigalpa, Honduras. Es autor de diversos libros y estudios sobre México y 

América Latina. Magistrado Unitario Supernumerario del Tribunal Superior 

Agrario, de agosto de 1998 a mayo de 2016. Visitador Especial de la 

Procuraduría Agraria en el 2017. 

¿Por qué andamos pensando estas cosas? En el mes de enero de 2020, nos 

reunimos en un café del centro de Coatepec, un licenciado en Administración y 



tres abogados: Rodolfo Othón Pineda Paniagua, Diego A. Hernández Alonso, 

Isaías Cruz Luna y el autor de estas líneas. El tema de la plática lo propuso Diego 

cuando habló de las dificultades con que tropiezan, sobre todo los campesinos, 

para la regularización de la tenencia de la tierra. De allí surgió la idea de celebrar 

el día del abogado en Coatepec con una serie de eventos bajo el tema de la 

cuestión agraria. 

La pandemia COVID-19 dio al traste con el plan. Pero el día del abogado no 

podía -no puede pasar desapercibido. Hubo que construir un plan alternativo, 

cuyo eje es la citada web conferencia, no se podía dejar colgado de la brocha el 

problema pintado en aquella plática de inicios del año. No se trataba de los 

superficiales buenos propósitos de año nuevo. 

Con el formidable apoyo de la Universidad de Xalapa el evento tomó otra 

dimensión. Su espacio, si así se le puede llamar, es el espacio cibernético. Los 

destinatarios ya no son sólo los abogados de Coatepec, pues es para los 

abogados y las personas que quieran y puedan inscribirse. El cupo es limitado. 

La convocatoria aparece en la página electrónica de esta Casa de Estudios. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Habitantes del Núcleo Rural Reforma denuncian 

irregularidades de la edil de Dinicuiti; exigen 

intervención del gobierno de Oaxaca 

 

Martes 07 julio 2020 / Redacción 

Habitantes del Núcleo Rural Reforma, perteneciente al municipio de San Andrés 

Dinicuiti, tomaron la caseta de cobro de San Pablo Huitzo para exigir que su 

presidenta municipal, Remedios del Pilar Pérez Cruz, concluya las obras del 

2019 ejecutadas con los ramos 33 y 28. 

La protesta se dio durante la mañana de este martes, en citada caseta ubicada 

sobre la autopista 135D, tramo Oaxaca-Cuacnopalan, fue hasta pasado el 

mediodía cuando los manifestantes se retiraron. 

Los quejosos demandan atención del gobierno Estatal para que la edil cumpla 

con los acuerdos en cuanto a la ejecución de obras pendientes desde el 2019. 

También exigen la apertura de su panteón ante la negativa de la agencia 

municipal Santa María Tutla a que los habitantes del Núcleo Rural Reforma 

entierren a sus difuntos en su panteón. 

Asimismo, piden que sean etiquetados recursos de los Ramos 28 y 33 para la 

ejecución de obras de este 2020. 



También demandan a la Procuraduría Agraria, Junta de Conciliación Agraria, 

Registro Agrario Nacional y la Secretaría General de Gobierno de Oaxaca, una 

mesa de diálogo con el Comisariado de Bienes Comunales de Santa María Tutla. 

Cabe señalar que durante la toma de la caseta de Huitzo los manifestantes 

exigieron a los automovilistas cooperación voluntaria para dejarlos transitar. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En el olvido habitantes de Reforma 

 

Martes 07 julio 2020 / Redacción 

Pobladores del Núcleo Rural de Reforma perteneciente a San Andrés Dinicuiti, 

llevaron a cabo una movilización en la caseta de Huitzo en demanda de atención, 

al argumentar que las autoridades de dicho municipio han incumplido con los 

acuerdos en relación a obras pendientes, por lo que de no tener atención, no 

descartaron realizar bloqueos carreteros. 

El tesorero de esta comunidad, Ciro Gómez Cortés, aseguró que, además, no 

se les ha sido entregado el recurso correspondiente al ramo 28 y 33 por lo que 

exigieron sostener una mesa de dialogo con la Procuraduría Agraria, para darle 

una solución inmediata a todos aquellos asuntos que se han quedado pendientes 

desde el mes de abril y que a la fecha las autoridades municipales no han 

atendido. 

“Lo que no queremos son más problemas, lo que queremos es que nos den 

soluciones ya porque es injusto, siempre hemos sido ignorados y ya estamos 

cansados de que siempre nos ignoren ya que solo nos mandan a citar y luego 

nos ignoran, y eso no es justo porque nosotros pedimos únicamente lo que nos 

corresponde como Núcleo Rural”, dijo. 

Gómez Cortés indicó que en estas acciones se movilizaron un aproximado de 95 

pobladores quienes de igual forma pidieron la intervención de la Secretaría 

General de Gobierno (SEGEGO), ya que, de no tener una solución a sus 

demandas, prevén llevar a cabo un bloqueo de la carretera federal a la altura del 

Núcleo Rural Reforma como una medida de presión más para que sean 

atendidos. 

“No nos vamos a mover de aquí hasta que no seamos atendidos, sin embargo, 

estamos dando paso a los automovilistas para no afectar su traslado, además, 



se les está pidiendo una cooperación voluntaria para recaudar fondos ya que 

somos de escasos recursos y estamos generando gastos por estas acciones, 

pero tampoco podemos pasarlo por alto”, apuntó. 

Asimismo, el tesorero del Núcleo Rural Reforma hizo un llamado a las 

autoridades de gobierno correspondientes para que atiendan sus peticiones a fin 

de generar estabilidad en la zona, y además crear obras de beneficio social, 

además y como segundo punto, exigir justicia por las personas retenidas en el 

mes de febrero en el municipio de San Andrés Dinicuiti tras haber exigido el uso 

de suelo de la agencia para sepultar a una mujer fallecida. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Frente Popular en Defensa y la organización que 

ha detenido la minería en el Soconusco 

 

Con organización, han logrado que los dos municipios donde residan sea detenida la 

actividad minera de la cual se extraía ilmenita y titanio. 

Martes 07 julio 2020 / Redacción 

Chiapas. - El Frente Popular en Defensa del Soconusco “20 de junio” desde el 

2015 defienden de manera colectiva y organizada los municipios de Acacoyagua 

y Escuintla, amenazadas por 21 concesiones mineras. 

Su nombre se debe al día en que formalizaron esta lucha, por lo que hoy a 5 

años, forman parte de la Red Mexicana de Afectadas y Afectados por la Minería 

(REMA) y han hecho que los municipios Acacoyagua y Escuintla se declararán 

libres de minería; lo que de forma legal significa que el Ayuntamiento no puede 

otorgar ningún permiso de actividad. 

A lo largo de su lucha han denunciado varias veces el daño a la salud y 

ambientan ocasionado por la explotación de la ilmenita y titanio en la región, 

además, lograron que se suspendiera la explotación de la mina Cristina en el 

2015 y frenaron la actividad de la mina Casas Viejas de la empresa El Puntal 

S.A. de C.V. con dos campamentos pacíficos. 

Hace cinco años, el Frente Popular se reunió en la casa Ejidal de Acacoyagua 

más de 40 representantes de diferentes comunidades del municipio de 

Acacoyagua y Escuintla con la preocupación por la salud de nuestras familias, 

por la afectación de enfermedades como el cáncer, afectaciones en piel y en los 

ojos, debido a la contaminación de los ríos Cacaluta, Chicol y Cintalapa y por la 

muerte de sus especies. 

Las familias integrantes del Frente han mencionado que la lucha por la defensa 

de la vida y el territorio ha tenido frutos en la suspensión de la actividad minera 

de los proyectos Cristina, Casas Viejas y Bambú, debido al trabajo de tres ejidos 

quienes han elaborado sus actas ejidales para no permitir el paso de las 

máquinas de las empresas. 

Además, la declaratoria hace que se actúe y de aviso a los y las habitantes en 

caso de que alguna empresa minera inicie algún tipo de actividad de exploración 

y explotación, además, de contar con suspensiones de actividades por parte de 

la Procuraduría Federal de Protección al Medio Ambiente (PROFEPA). 



Ante esto, la declaratoria se compromete a respetar la decisión del Ejido 

Acacoyagua, Ejido 15 de septiembre, Bienes Comunales de Acacoyagua de no 

permitir el paso al transporte de material pétreo ya que dañan los caminos 

ejidales y municipales y contaminan el medio ambiente. 

“Este 20 de junio celebramos la valentía de hombres y mujeres para salir a las 

calles y exigir al municipio, a las autoridades estatales y a los empresarios: ¡No 

a la minería!. Celebramos el esfuerzo diario de visitar e informar casa por casa, 

en asambleas, en reuniones y concientizar sobre nuestros derechos para que 

los ejidos decidamos colectivamente y brindemos nuestros territorios, gracias a 

esto hoy celebramos” mencionaron en asamblea. 

Al respecto, REMA reconoció su lucha en la que han detenido la actividad minera 

con los ayuntamientos al declararlos libres de minería. 

“Hoy nos da un enorme gusto que, a 5 años de su ardua lucha, ese mismo río 

que en el 2015 encontramos contaminado, hoy se encuentre en plena 

recuperación gracias a que han impedido que el proyecto minero avance. Sus 

hijas e hijos y ustedes han regresado a nadar y pescar, sus núcleos agrarios y el 

municipio han declarado a su territorio libre de minería, su bosque sigue dando 

sombra y cobijo a las aves que todos los días los reciben con sus cantos” expresó 

la organización nacional. 

Sin embargo, El Frente Popular en Defensa del Soconusco “20 de Junio” 

acompañado del Centro de Derechos Humanos Digna Ochoa A.C. y Otros 

Mundos Chiapas A.C., alertaron a la población de que el Gobierno de Chiapas, 

a través de la Delegación de Mapastepec, representada por Concepción Zavala 

López, convocó a una reunión para advertirles que el gobierno aplicará el “estado 

de derecho” para que la empresa de extracción de titanio El Puntal S.A. de C.V 

reinicie sus obras. 

En este año, el Frente Popular y las organizaciones comentaron que esta reunión 

estuvo Víctor Espinoza, representantes de la empresa minera, quien enfrente de 

autoridades de la Fiscalía de Chiapas y la Procuraduría Agraria, el empresario 

señaló a 12 integrantes del FPDS como los “líderes” de la organización y advirtió 

aplicar denuncias penales en su contra. 

Ante ello, El Frente Popular en Defensa del Soconusco “20 de Junio” 

acompañado del Centro de Derechos Humanos Digna Ochoa A.C. y Otros 

Mundos Chiapas A.C responsabilizan al Gobierno de Chiapas y la empresa El 

Puntal S.A. de C.V. por cualquier acto de intimidación y criminalización hacia los 

y las afectadas por la minería en Acacoyagua y a las justas demandas 

amparadas en los derechos humanos y colectivos. 

Las organizaciones expresaron su preocupación ante el evidente respaldo que 

el gobierno de Chiapas da a la empresa minera El Puntal S.A. de C.V. para sus 

operaciones, en la cual se pone en riesgo la integridad física y psicológica de los 

y las integrantes del FPDS y de los y las habitantes de Acacoyagua. 
 
 
 
 
 
 
 



 

Señalan a trabajador de la Procuraduría Agraria 

por presuntos actos de corrupción 

 

Martes 07 julio 2020 / Juan Manuel Lagunares 

Un ingeniero de la Procuraduría Agraria fue denunciado por fomentar presuntos 

actos de corrupción, toda vez que habría incitado a un ejidatario para sobornar 

al grupo de comuneros que intentan despojarlo de cinco hectáreas de terreno. 

Los hechos ocurrieron en Huautla, donde el funcionario público de iniciales 

G.H.C. fue señalado de intervenir en un conflicto territorial en la comunidad 

Tohuaco Amatzintla. Sin embargo, su intención no prosperó y en cambio fue 

denunciado. 

El ciudadano Martín de la Cruz Cortez dijo que no aceptó la proposición del 

ingeniero mencionado, al tiempo que mostró el certificado de derechos de tierra 

de uso común 000001003289 que lo acredita, dijo, como el legítimo 

posesionario. 

No obstante, el funcionario intentaba convencerlo que hiciera un ofrecimiento 

económico al grupo de comuneros que le debaten la posesión del terreno, lo cual 

consideró como un acto de corrupción al que no quiso prestarse, relató. 

“Las autoridades están para apoyar a los ejidatarios que son víctimas de algunos 

actos ilegales, no para fomentar la corrupción como ahora, donde se involucra 

directamente a un empleado de la Procuraduría Agraria en Huejutla”, advirtió. 

De la Cruz Cortez agregó que "el ingeniero dijo que la invasión era válida (de los 

comuneros) y que (yo) nunca podría ganar el caso, que sí quería vivir tranquilo 

sobornara a Gabriel Martínez Hernández o le dejara el terreno con la casa". 



Explicó que un grupo de comuneros intenta despojarlo del terreno en perjuicio 

de dos adultos mayores y sus familiares que, tienen derecho legal sobre el uso 

de ese espacio comunal, según argumentó basado en sus documentos. 

Dijo que acudirá ante autoridades federales, pues las acciones de los 

comuneros, encabezados por Gabriel Martínez, y del representante de la 

Procuraduría Agraria con sede en Huejutla "son ilegales", ya que tratan de 

apoderarse del terreno. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Suspenden asambleas ejidales en Calderitas, 

Quintana Roo 

 

Martes 07 julio 2020 / Moisez Omar Soto Suarez 

Quintana Roo, Calderitas. - Tras notificación telefónica del nuevo visitador 

agrario, de suspender toda cita agendada, por el alto número de contagios por 

coronavirus COVID.19, en municipio de Othòn P. Blanco, el comisario ejidal de 

Calderitas, Juan  Carlos Poot informó que se evitarán las asambleas ejidales, a 

fin de proteger a la ciudadanía, pese a tener varios temas rezagados, sin 

embargo se siguen atendiendo casos que no requieren la autorización de la 

máxima autoridad, asamblea general Precisó haber sido notificado por el nievo 

visitador agrario, por instrucciones del C. Raúl Nova Acosta, encargado del 

despacho de la Procuraduría Agraria (PA), a fin de manifestar la cancelación de 

todas las citas  agendadas, así como las visitas de los abogados y residentes/o 

visitadores agrarios hacia la casa ejidal, en virtud de los altos contagios del virus 

en esta ciudad capital y encontrarse el estado en semáforo naranja. 

Lo cual complica el escenario para realizar asambleas, considerando que hay 

varios temas rezagados en el ejido de Calderitas, sin embargo, dijo coincidir en 

el cuidado de la gente y/o ejidatarios, de los cuales el 70 por ciento de su padrón 

ejidal, lo constituyen personas de la tercera edad, quienes presentan mayor 

riesgo de contagio. 

Por lo que invitó a la población de Calderitas, a mantener la sana distancia y 

tomas todas las medidas sanitarias como prevención del contagio. 

No obstante el ejido de Calderitas, determinó una guardia en el recinto oficial,  

atendiendo casos que no ameritan ser pasados por el Registro Agrario Nacional 

(RAN), por la Procuraduría Agraria (PA) y el Tribunal Unitario Agrario, 

conciliaciones, colindancias, puntos perdidos en las zonas de lotificación de las 

1250 hectáreas desincorporadas del ejido, actualizaciones de constancias, 

traspasos de parcelas entre familiares, todo ello por medio de citas y procurando 



la sana distancia y de esa forma acatar las indicaciones de los 3 niveles de 

gobierno. 

En ese sentido, dijo que no existe fecha próxima para asambleas del ejido, pero 

esto se extenderá y probablemente comenzarán hasta octubre, con asambleas 

ordinarias extraordinarias, dependiendo de la necesidad de los casos, finalizó. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Coahuila, fuera de programas federales para el 

campo: UNTA 

 

Martes 07 julio 2020 / Ernesto Acosta 

Coahuila, Saltillo. -  El panorama se oscurece para el campo coahuilense porque 

no hay recursos federales y para el próximo año en el Proyecto de Egresos de 

la Federación se contempla borrar los programas de Fomento Ganadero y 

Crédito Ganadero a la Palabra. 

Mientras no haya diputados federales por Coahuila que peleen mayor 

presupuesto y la inclusión del estado en varios programas agropecuarios, la 

situación seguirá igual, aseguró José Luis López Cepeda, dirigente estatal de la 

Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas. 

La Secretaría de Hacienda propone eliminar programas agropecuarios el 

próximo año y con ello no habrá apoyo para la ganadería nacional y no se 

avanzará en la autosuficiencia alimentaria. 

“De todos modos es igual, para Coahuila no hay nada, Coahuila no alcanza ni 

madre. En el programa de Egresos no le ponen a Coahuila nada porque no es 

prioritario. Este año no alcanzó nada, no tenemos diputados que peleen eso”. 

“Mientras no tengamos diputados federales que peleen por algo bueno pa 

Coahuila, puede haber miles de millones de pesos presupuestados, pero no 

llegan acá. Esa es la bronca”. 



“No hay nada, nada, nada para nuestro estado. La SADER (Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural) es un pinche elefante blanco que ya está 

cerrando. A CONAZA le quitaron la lana y Conagua ya no existe… mientras no 

tengamos diputados que peleen, hablen y griten no va a haber nada. No hay 

Crédito a la Palabra, ni Sembrando Vidas, no hay nada”. 

En el caso de la Comisión Nacional de Zonas Áridas, el recurso lo trasladaron a 

estados del sur, lo que no está contemplado en su operatividad. 

“Con López Obrador no hay recursos para el campo de Coahuila y las secretarías 

no pueden gastar un recurso que no tienen, no hay operatividad, no tienen 

técnicos, y de la SADER solo quedan dos o tres gentes trabajando en Coahuila”. 

“La Procuraduría Agraria, el Registro Agrario no han abierto porque no tienen 

lana para comprar gel, sanitizantes. A las organizaciones campesinas nos 

dijeron que si teníamos con qué apoyarlos, que los apoyáramos para poder 

abrir… y la bronca es que siguen los pleitos agrarios y los campesinos no tienen 

a quien acudir, no hay ni guardias”, reclamó. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

No creamos hechos violentos en La Montaña, 

dicen representantes ejidales de Alacatlatzala 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Dassaev Téllez Adame 

Guerrero, Chilpancingo. - Representantes ejidales de Alacatlatzala, del municipio 

de Malinaltepec, desmintieron las versiones de que ellos han suscitado hechos 

violentos en esa zona de la región Montaña del estado, asegurando que ellos 

son las víctimas del conflicto agrario que se mantiene desde los años 70. 

Negando haber irrumpido de manera violenta y quemado viviendas en la colonia 

Encino Roble, perteneciente al núcleo agrario de Malinaltepec, con quienes se 

disputan el control de 3 mil 200 hectáreas de tierras. 

Por el contrario, afirmaron que desde el pasado 12 de mayo, fecha en la que se 

reactivó el conflicto entre ambas partes, los comuneros de Malinaltepec han 

atacado a balazos constantemente a su comunidad. 

En conferencia de prensa, Senaido Cano Galindo, presidente de los Bienes 

Comunales de Alacatlatzala, indicó que durante el conflicto han priorizado el 

diálogo y no piensan recurrir a la violencia. 

El pasado 6 de junio se publicó en medios locales una denuncia de pobladores 

de Malinaltepec que acusaron a comuneros de Alacatlatzala de haber ingresado 

a la colonia Encino Roble el pasado viernes para robar e incendiar tres viviendas. 

Al respecto, Cano Galindo dijo que la acusación es mentira, toda vez que ese 

viernes las autoridades de los Bienes Comunales de Alacatlatzala se 

encontraban en Tlapa firmando una minuta de acuerdo relacionada con el 



conflicto, acto en el que estuvo presente el subsecretario de Asuntos Agrarios, 

Fernando Jaimes Ferrel, el Representante de la Procuraduría Agraria 

(Procurador de la Defensa de los Campesinos, organismo dependiente de la 

Secretaría General de Gobierno), Bertín Cabañas y el director del Centro de 

Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, Abel Barrera Hernández. 

Dijo que los representantes de Alacatlatzala regresaron a la comunidad las cinco 

de la tarde, momento en el que los comuneros de Malinaltepec les dispararon. 

“Nosotros no hemos respondido las agresiones porque no queremos reaccionar 

de forma violenta, nosotros le apostamos al diálogo”. También denunció que hoy 

a las 8 de la mañana fue detenido por la Fiscalía General del Estado (FGE) su 

compañero Margarito Santiago García, acusado por personas de Malinaltepec 

de robo y agresiones, hecho que, afirmó, es una calumnia. 

Ante esa situación exigió al gobierno del estado que intervenga en el conflicto y 

se resuelva cuanto antes la posesión de las tierras en conflicto. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Fonatur y constructores se organizan para 

tramos 6 y 7 del Tren Maya 

Martes 07 julio 2020 / Jesús Vásquez 

Quintana Roo, Cancún. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 

inició el contacto con empresas afiliadas a la Cámara Mexicana de la Industria 

de la Construcción (CMIC) en Chetumal, para exponer las oportunidades que se 

abrirán con la construcción de los tramos 6 y 7 del Tren Maya, que correrá a 

cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 

Las obras en ambos tramos se asignarán de forma directa, sin licitación, y se 

está pugnando desde ahora que se beneficie mayoritariamente a empresas o 

consorcios agrupados localmente, conforme al objetivo planteado por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, explicó Diego Cortés Arzola, dirigente 

de la CMIC en Chetumal. 

“Les hemos informado a los funcionarios de Fonatur que nosotros en la CMIC, 

conjuntamente con el Colegio de Ingenieros y el Colegio de Arquitectos, desde 

meses atrás estamos trabajando en la constitución de consorcios por giros, con 

capacidad técnica y financiera, para obtener los contratos en las múltiples etapas 

que implicará la construcción del Tren Maya, con una extensión total de 541 

kilómetros”, añadió. 

En un encuentro virtual con Lilia González, enlace territorial de Fonatur del tramo 

Tulum-Chetumal, y José Sánchez, enlace territorial del tramo de Chetumal-

Calakmul, se acordó dar seguimiento a las negociaciones que se realicen. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Corredor Transístmico contrarrestará efectos del 

Covid-19 en Veracruz 

 

Las áreas que detonará el gobierno estatal, por las oportunidades que generará el 

proyecto de la vía férrea y el sistema portuario, son agroindustria, silvicultura, energía, 

manufactura, servicios y logística. 

Martes 07 julio 2020 / Camila Ayala Espinosa 

El Programa para el Desarrollo del Istmo de Tehuantepec permitirá a Veracruz 

impulsar su actividad económica y contrarrestar los efectos negativos derivados 

del Covid-19, aseguró el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico y 

Portuario del estado (Sedecop), Enrique de Jesús Nachón García. 

Durante una reunión virtual con universidades, el funcionario detalló que 

desarrollan una serie de proyectos, aprovechando el impulso que está dando el 

ferrocarril y los puertos de la región. 

Recordó que la vía del Istmo de Tehuantepec se presentó al inicio de este 

sexenio federal y busca mejorar la conectividad entre los puertos de 

Coatzacoalcos en Veracruz y Salina Cruz en Oaxaca, a través de la 

modernización de infraestructura férrea y portuaria. 

Explicó que fue positivo que catalogaran al proyecto Interoceánico como 

prioritario en esta crisis por Covid-19, ya que así se generó un clima seguro para 

las inversiones y para el desarrollo de proyectos que garantizan la recuperación 

y consolidación económica de la entidad y de la región sur-sureste del país. 

“En la pandemia se decretaron cuáles fueron los proyectos prioritarios y uno de 

ellos es el Istmo”, dijo. 



Por su parte, el subdirector de Comercio Internacional de Sedecop, Víctor 

Romero Sánchez, precisó cuáles son las áreas que podrían detonar una cadena 

de valor empresarial, mediante las oportunidades que generen el sistema 

portuario y el Istmo de Tehuantepec: agroindustria y silvicultura, energía, 

manufactura, servicios, logística y empaque. 

Como proyectos complementarios, ahondó, destaca la mejora del puerto de 

Coatzacoalcos, cuyo fin es aumentar la comunicación carretera, ya que “no 

solamente una comunicación vía férrea debe ser la respuesta para mejorar la 

comunicación y logística”; a esta obra se le destina 854 millones de pesos. 

De igual forma, se está mejorando la Refinería de Minatitlán para incrementar su 

producción, con 3,661 millones de pesos, y así se pueda transportar los insumos 

en las vías férreas, indicó. 

Otro proyecto más en desarrollo es mejorar la conectividad digital de la región 

(Veracruz y Oaxaca) a través de la colocación de fibra óptica, usando el derecho 

de vía del trazo del tren del Istmo, así como la instalación de nodos de conexión; 

para el tendido de la fibra óptica se contemplan 240 millones de pesos, además 

habría una inversión complementaria para posibilitar la prestación del servicio 

por 200 millones de pesos. 

Para la modernización del sistema carretero se pretende, como primera etapa 

en este año, realizar obras del libramiento de Sayula. 

Además, el gobierno de Veracruz prepara una propuesta de incentivos fiscales, 

como un esquema preferencial para el IVA e ISR en los Polos de Innovación y 

Desarrollo, mecanismos de facilitación aduanera y la creación de una zona libre 

con una franja de 10 kilómetros, a cada lado de la vía del ferrocarril. 

También se ha realizado la instalación de una Ventanilla Única, cuyo objetivo es 

atender de manera rápida y eficiente a emprendedores y mipymes, para la 

obtención de permisos, pagos de trámites, ayuda en convocatorias, 

principalmente. 

El subsecretario de Promoción y Apoyo a la Industria de la Sedecop, Ricardo 

Mancisidor Landas, explicó que todos los proyectos relacionados con el Istmo de 

Tehuantepec tienen una estimación presupuestal, de manera inicial, superior a 

los 146,000 millones de pesos. 

 

Contexto 

 

Mancisidor Landas recordó que el proyecto del Istmo de Tehuantepec incluye la 

creación de 10 centros industriales, conocidos como Polos de Desarrollo para el 

Bienestar, “precisamente ya se cuentan con tres terrenos, dos ubicados en 

Coatzacoalcos y uno en Salina Cruz”. 

Refirió que están trabajando en el puerto de Coatzacoalcos para aumentar la 

capacidad de carga y de contenedores, así como la instalación de rompeolas. 

Para la modernización del ferrocarril del Istmo, informó que se destina una 

inversión por 3,113 millones de pesos; las vías tenían una antigüedad de 120 

años y los trabajos de rehabilitación buscan la corrección de curvas y pendientes, 

así como permitir que crezca la velocidad del tren. Para hacer más rápido las 

mejoras, se partió en cinco tramos y la obra estará lista para el 2021. 



Precisamente, el mes pasado iniciaron las obras de rehabilitación del ferrocarril; 

al respecto, el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que, a pesar 

de la crisis económica por la pandemia, este proyecto no quedará inconcluso. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sanidad vegetal, 120 años de salvaguardar la 

agricultura de México con excelencia 

 

2020 fue proclamado por la ONU como Año Internacional de la Sanidad Vegetal, para 

recordar su importancia en la seguridad alimentaria, la agricultura sustentable y el 

desarrollo social y económico de las comunidades y los países. 

Martes 07 julio 2020 / Redacción 

La sanidad vegetal forma parte de las acciones globales para proteger el medio 

ambiente, promover la agricultura sostenible y alcanzar los Objetivos de 

Desarrollo Sostenible, fin la pobreza y hambre cero. 

En este tema, gracias al trabajo coordinado entre autoridades federales, locales 

y productores agrícolas México es reconocido a nivel internacional por su buen 

manejo fitosanitario, de hecho, la sanidad vegetal es un eje en la política del 

campo de forma que la producción agropecuaria y acuícola pesquera se 

implemente acciones sustentables que contribuyan al bienestar de la población 

rural frente al cambio climático. 

La sanidad vegetal en México es tomada con la máxima responsabilidad, en ella 

trabajan más de dos mil funcionarios y técnicos especialistas en colaboración 

con productores y organismos internacionales, logrando que las acciones 

preventivas y de control ubiquen a nuestro país como el primer exportador 

mundial de diversos frutos. 

En el tema de investigación en sanidad vegetal somos un ejemplo exitoso en la 

aplicación de la Técnica del Insecto Estéril (TIE) para controlar a las moscas de 

la fruta, método reconocido por la Organización de las Naciones Unidas para la 

Alimentación y la Agricultura (FAO).  

Para celebrar los “120 años de la Sanidad Vegetal en México” se realizó un foro 

virtual en donde se destacó la importancia de las acciones de prevención, control 

y erradicación de plagas y enfermedades que realizan los técnicos mexicanos 



para que lleguen a nuestra mesa alimentos sanos. Asimismo, el secretario de 

Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula subrayó la importancia de la protección 

fitosanitaria como factor indispensable para lograr la autosuficiencia alimentaria, 

al mismo tiempo que los productores se suman a una agricultura más productiva, 

sustentable e inclusiva. 

En el rubro económico, se invierten más de dos mil millones de pesos para las 

acciones de sanidad vegetal, esquema que se ha integrado al Programa 

Producción para el Bienestar, orientado a lograr la autosuficiencia en productos 

para la dieta de los mexicanos: maíz, frijol, trigo y arroz. 

 

Orgullosamente celebramos que, a lo largo de 120 años de sanidad vegetal en 

México, los especialistas y técnicos han logrado la erradicación de un sinnúmero 

de plagas agrícolas, entre ellas: 

 

1. mosca del Mediterráneo 

2. palomilla del nopal y palomilla oriental de la fruta 

3. control de las plagas de langosta y chapulín. 

 

Sabías que… Las plagas de plantas son responsables de la pérdida de hasta el 

40% de los cultivos de alimentos a escala mundial y de pérdidas comerciales en 

productos agrícolas superiores a 220 mil millones de USD al año. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Revoca tribunal amparo otorgado a opositores al 

tratado de aguas con EU 

Miércoles 08 julio 2020 / Jesús Estrada 

Chihuahua. - El primer tribunal colegiado en materia penal y administrativa del 

Poder Judicial federal revocó un amparo que agricultores del distrito de riego 90, 

ubicado en el ejido Maclovio Herrera, municipio de Aldama, Chihuahua, 

obtuvieron contra el trasvase de 75 millones de metros cúbicos que la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua) extrae de la presa Luis L. León al río Bravo para 

el pago a Estados Unidos previsto en el tratado internacional firmado en 1944. 

Salvador Alcántar, presidente de la Asociación de Usuarios de Riego del Estado, 

informó lo anterior y precisó que existen más juicios de amparo interpuestos por 

el ejido Pueblito, los municipios de Aldama y Ojinaga y la directiva del distrito de 

riego (situado en la confluencia de los ríos Bravo y Conchos), que temen un 

retraso de la temporada de lluvias y la pérdida de cultivos. 

Los magistrados revocaron la suspensión porque el ejido Maclovio Herrera no 

acreditó su interés jurídico y no hay causales de extrema urgencia que justifiquen 

el amparo; además, la Conagua tiene la potestad de extraer agua de la presa 

para cumplir con el tratado. 

La presa se abre para cumplir con el plan de riego. Limitar dicha actuación sería 

también limitar la actividad agrícola del distrito de riego, toda vez que la 

extracción garantiza el ciclo para este año, resolvió el tribunal sobre el juicio de 

amparo. 

El diputado federal Mario Mata Carrasco, del Partido Acción Nacional, denunció 

que el poblado de El Granero se quedó sin agua potable porque se secaron 

norias y pozos, y presentó en la Cámara de Diputados un punto de acuerdo para 

exigir a la Conagua cerrar las compuertas de la presa Luis. L. León. 

Mario Mata exige que México incumpla los acuerdos de la Comisión Internacional 

de Límites y Aguas, que obliga a pagar el líquido antes de octubre y a no 

mantener adeudos por dos quinquenios consecutivos, alegando que ningún 

artículo del Tratado Internacional de Aguas impone tal condición. 

En tanto, indígenas ódami (tepehuanos del norte) de Mesa Colorada, municipio 

de Guadalupe y Calvo, denunciaron que mestizos buscan despojarlos de su 

territorio y los amenazan con armas para impedir que realicen actividades de 

ganadería. 

El 3 de julio los hermanos Cornelio y Aurelio Alderete Arciniega volvieron a 

amenazar a integrantes de la etnia ódami. Acudieron al poblado Mesa Colorada 

a reforzar un cerco en territorio de la comunidad. Con armas de fuego forzaron 

a la gente para que sacara su ganado, denunció Alianza Sierra Madre, colectivo 

que acompaña a los indígenas en la defensa jurídica de su territorio. 



La organización informó que la Fiscalía de Chihuahua tiene 18 carpetas de 

investigación, por diversos delitos cometidos por los hermanos Alderete 

Arciniega contra habitantes de las comunidades Cordón de la Cruz, Mesa 

Colorada y El Tepozán, todas en el municipio de Guadalupe y Calvo. 

La violencia ha desplazado a familias y el retraso de la fiscalía en las 

investigaciones permite que los perpetradores continúen impunes, acusó Sierra 

Madre. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Representa el T-MEC oportunidades para un 

desarrollo rural incluyente en México 

 

Martes 07 julio 2020 / Redacción 

El titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, aseguró que el acuerdo 

comercial ampliará la inversión para generar una agricultura más productiva y 

sustentable, la creación de empleos en el medio rural, desarrollar capacidades 

entre productores y trabajadores, promover oportunidades para nuevos 

productos y apoyar la seguridad alimentaria. 

En la conferencia de prensa de Programas de Bienestar, se informó que a través 

de Liconsa, Segalmex apoya a casi seis millones de consumidores con leche de 

la mejor calidad y precio más bajo, con una ahorro para el consumidor de casi 

75 por ciento. 

Con el incremento en el acopio de leche de pequeños y medianos productores 

se dejó de importar leche en polvo por un valor de más de dos mil millones de 

pesos anuales, señaló el titular de Segalmex, Ignacio Ovalle Fernández. 



El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, afirmó 

que el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) apoyará el plan 

de reactivación económica en el actual contexto de pandemia por el COVID-19 

y nos representará un mecanismo de oportunidades comerciales para cerrar las 

brechas de desarrollo, especialmente en la región sur sureste de México. 

Durante su participación en la conferencia de prensa de los Programas de 

Bienestar, el titular de Agricultura aseguró que, con el acuerdo comercial, se 

ampliará la inversión hacia una agricultura más productiva y sustentable, y se 

contribuirá a garantizar la seguridad alimentaria. 

Así también, expresó, se crearán empleos en el medio rural, se desarrollarán 

capacidades entre productores y trabajadores, y se promoverán oportunidades 

para nuevos productos, sobre todo provenientes de zonas marginadas. 

Señaló que esta nueva etapa para el sector agropecuario y pesquero nacional 

es la oportunidad de trabajar en conjunto en el propósito de integrar el mercado 

norteamericano en forma complementaria, respetando las particularidades de 

cada país e incrementar las exportaciones mexicanas a Estados Unidos y 

Canadá, con mayor oferta de productos nacionales. 

El secretario Víctor Villalobos precisó que el intercambio comercial agropecuario, 

pesquero y acuícola entre las tres naciones representa alrededor de 300 millones 

de dólares diarios y, el año pasado, este tipo de comercio ascendió a 107 mil 

millones de dólares. 

Continuar con esta alianza positiva entre los tres países requiere de que 

prevalezcan reglas claras, respeto mutuo, reconocimiento a las medidas 

sanitarias y evitar obstáculos al comercio, apuntó. 

El director general de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), Ignacio 

Ovalle Fernández, señaló que a través del Programa de Abasto Social de Leche 

(PASL) de Liconsa, el organismo sectorizado en la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural abastece lácteo de la mayor calidad y al precio más bajo a casi 

seis millones de beneficiarios vulnerables que habitan en el ámbito rural y urbano 

a nivel nacional. 

En la Conferencia realizada en Palacio Nacional, el responsable de Segalmex 

destacó que la meta al fin del presente año es alcanzar 14 mil millones de pesos, 

vía transferencia del ahorro, para el consumo de leche de 6.3 millones de 

personas. 

Puntualizó que Liconsa es un importante instrumento de política social al 

abastecer actualmente leche fortificada a cinco millones 876 mil 772 

beneficiarios mediante 11 mil 660 puntos de venta para apoyo de 2.75 millones 

de niñas y niños de seis meses a 12 años, un millón 450 mil adultos mayores, 

725 mil adolescentes de 13 a 15 años, 702 mil mujeres entre 45 y 59 años, 195 

mil personas con discapacidad y 53 mil mujeres en gestación o lactancia. 

Al mes de junio, mediante la operación del Programa, Liconsa ha distribuido más 

de 409.2 millones de litros de leche a nivel nacional. 

Además, Segalmex-Liconsa ha transferido de manera directa estímulos a nivel 

nacional por dos mil millones de pesos a pequeños y medianos productores de 

leche, dueños de una a 100 vacas. 

Destacó que Liconsa proyecta concluir este año con la adquisición de 900 

millones de litros de leche fresca, es decir, 300 millones más que en 2019, a 



través de un padrón confiable de proveedores que pasó de tres mil 400 a 23 mil 

500 el número de pequeños y medianos productores, y pasó de 11 a 26 estados 

del país, donde se les apoya con la adquisición de hasta 8.20 pesos por litro de 

leche fresca. 

“Gracias a ello se dejó de importar leche en polvo, lo que significa un ahorro de 

más de dos mil millones de pesos anuales en divisas”, expuso el titular de 

Segalmex. 

Añadió que esta acción permite refrendar el compromiso con los pequeños y 

medianos productores lecheros para que además de asegurar el bienestar de 

sus familias también hagan posible la operación de las 10 plantas de operación 

de Liconsa para surtir sus 11 mil 660 puntos de venta. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El campo, tema de seguridad 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Pepe Delgado 

Por décadas, el campo mexicano ha sido un tema olvidado para los gobiernos. 

No solo se han olvidado de regresarle vida y producción, sino que a quienes lo 

trabajan los han dejado a su suerte. 

Y sí, se ha convertido en tierra de cultivo, pero para los criminales, ayer, llamó la 

atención que el subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja, 

encabezara la instalación de la mesa de trabajo de Desarrollo Rural donde se 

revisaron los vínculos de colaboración para combatir la incidencia delictiva en el 

campo y zonas agrícolas del país. 

Al presidir dicho evento vía remota, el subsecretario Mejía Berdeja reconoció la 

instalación de dicha mesa de trabajo al considerar que existe una alianza 

estratégica que se formalizó desde el año pasado donde el campo es uno de los 

temas prioritarios y que no se puede dejar en un segundo término. 

“A través de esta mesa de seguridad y desarrollo rural hemos podido atender 

temas vinculados al robo de ganado, abegiato, robo de semillas y otros que se 

aparecen cotidianamente en zonas agrícolas en el campo”, enfatizó el 

subsecretario de Seguridad Pública. 

El interés que se tiene desde la Secretaría de Seguridad Pública Federal es que 

conjuntamente con organizaciones del sector agrícola se apoyen carpetas de 

investigación que se han iniciado por delitos cometidos en el campo, además de 

insistir en que se denuncien los ilícitos que se cometan en este sector, a fin de 

trabajar de manera conjunta para lograr la seguridad y procuración de justicia. 

Y más en estos días, ante la emergencia sanitaria que se vive en el país y nivel 

mundial, se ha generado, sin duda, un fuerte impacto en el desarrollo rural, 

afectando la economía y la generación de empleos, sin embargo, “la solidaridad, 

el empeño y el trabajo del sector agroindustrial del país ha sido notable”, dijo 

Mejía Bermeja. 

En la reunión, se pactaron lazos de colaboración, así como estrategias en 

materia de seguridad, al quedar integradas la Comisión de Reforma Institucional 



para la Prevención y Combate al Delito en Zonas Rurales, la Comisión para la 

Prevención y el Combate al Contrabando de Ganado de Centroamérica y la 

Comisión de Revisión y Ajuste a la Estrategia Operativa en ese sector. 

Además, se acordó la necesidad de integrar mesas estatales o regionales de 

prevención y seguridad rural. 

En la reunión virtual participó el presidente del Consejo Nacional Agropecuario 

(CNA), Bosco de la Vega Valladolid; el presidente de la Confederación Nacional 

de Organizaciones Ganaderas (CNOG), Oswaldo Cházaro Montalvo, así como 

funcionarios de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC). 

En breve se debe medir el resultado de estos trabajos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


